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Почину каргасокцев' 
широкую дорогу

В лесосеках нашей области тру
дится немало коллективов малых 
комплексных бригад, которые из 
месяца в месяц перевыполняют 
установленные задания, добивают
ся замечательных результатов 
работе. Всей стране известны име
на прославленных лесных богаты
рей из Каргасокского леспромхоза 
— делегата X X II  съезда КПСС 
В. П. Мытниченко и В. П. Яяы- 
шевского.

В  пятом году семилетки брига
ды В. П. Мытниченко и В. П. 
Янышевского обязались загото

вить и погрузить крупными пакета- 
А МН не менее 26 тысяч кубометров 
рлеса. Коллективы обратились і 

всем лесозаготовителям области 
призывом — широко развернуть в 
лесосеках соревнование за выра
ботку в пятом году семилетки на 
каждую комплексную бригаду 20 
— 25 тысяч кубометров леса.

Ценную инициативу комплекс
ных бригад В. П. Мытниченко н 
В. П. Янышевского одобрило бюро 
Томского обкома КПСС по руко
водству промышленностью и строи
тельством. Оно обязало комбинат 
«Томлес», обком профсоюза работ
ников лесной, бумажной и дерево
обрабатывающей промышленности, 
руководителей леспромхозов и ле
сопунктов, партийные, профсоюз
ные и комсомольские организации 
предприятий глубоко изучить опыт 
работы передовых комп.іексных 
бригад и внедрить его во всех на
ших леспромхозах.

Многие малые комплексные 
бригады комбината «Томлес» уже 
поддержали замечательную ини
циативу каргасокцев.

Бригады Михаила Блохина и 
Артемия Ильина из Ингузетского 
леспромхоза в ответ на призыв
каргасокскнх лесорубов решили
заготовить в пятом году семилет
ки  по 26 тысяч кубометров леса. 
За 2 0 — 25 тысяч кубометров дре
весины решили бороться малые 
комплексные бригады этого лес
промхоза, которыми руководят 
опытные механизаторы Иван Ба
ляс, Василий Масленников, Миха
ил Завьялов, Михаил Воркунов.

С первых дней нового года на-

^ряжеШіО трудятся малые ком- 
лексные бригады Алексея Акщ- 

рнанова из Нибегинского леспром
хоза, Николая Сопыряева из Ут- 
кинского леспромхоза, Николая 
Ш иш ука, Петра Каргаполова, 
Ю рия Слиницына из Орловского 
леспромхоза, обязавшиеся загото
вить за год не менее 2 0 — 25 тысяч 
кубометров леса.

Правильно поступил партийный 
комитет Верхне-Кетского района, 
который принял специальное по
становление о развертывании со
ревнования малых комплексных 
бригад леспромхозов района по 
примеру каргасокцев. Несколько 
десятков комплексных бригад При- 
кетья включились в поход за вы
сокую выработку.

Однако в некоторых леспромхо
зах почин каргасокскнх механиза
торов распространяют плохо, со
ревнованию малых комплексных 
бригад уделяют мало внимания.

В зимний период в лесосеках 
комбината «Томлес» должно ра
ботать не менее 800 малых ком
плексных бригад. Но на лесозаго
товках занято на 100—150 бригад 
меньше. Зато иного людей занято 
на второстепенных работах. Часто 
отвлекают механизаторов на вто
ростепенные работы в Ново-Те- 
гульдетском, Зырянском, Белояр
ском леспромхозах. В  этих лес
промхозах соревнование малых 
комплексных бригад организовано 
плохо, в лесосеках ежедневно ра
ботает значительно меньше бригад, 

^ « м  необходимо по плану.
Четкая организация труда ма

лых комплексных бригад — важ
нейшее условие высокопроизводи
тельного использования техники. 
Тысячи кубометров древесины за
должали в январе Линевский, Ти
мирязевский, Уткинский и другие 
леспромхозы. И главная причина 
их отставания — плохое использо
вание трелевочной техники, боль
шие внутрнсменные простои малых 
комплексных бригад.

В целом по комбинату «Томлес» 
ежедневно простаивают 40 —  60 
комплексных бригад из-за неис
правности или перебазировки тех
ники, медленной прокладки желез
нодорожных веток н усов и по 
другим причинам. Ежедневно по 5 
— 8  тракторов бездействуют в 

Пышкнно-Троицком, Лайском, Оре
ховском и других леспромхозах.

Столы справок 
при агитпунктах
В 16 агитпунктах Александровско

го района созданы столы справок. 
Справки по интересующим трудя
щихся вопросам дают депутаты мест
ных Советов, врачи, учителя и де
журные агитаторы. Каждый стол рас
полагает брошюрами с текстами док-' 

•^лалов Н. С. Хрущева на ноябрьском 
1Ілену.ме ЦК КПСС, сессии Верховно
го Совета СССР и другой литературой 
по различным отраслям знаний.

А. КОВРИЖИН, 
инструктор партийного комите
та Александровского района.

На многих лесопунктах и ма
стерских участках механизаторов 
доставляют в лесосеки с большим 
опозданием. Из-за этого ежедневно 
теряется полтора— два часа рабоче
го времени. В таких условиях кол
лективы малых комплексных 
бригад, конечно, не могут добить
ся высокой выработки на тракто- 
ро-смену.

В некоторых леспромхозах меха
низаторов часто переводят из од
ной бригады в другую. О какой 
высокой выработке может идти 
речь на Четском лесопункте Ново 
Тегульдетского леспромхоза, если 
здесь мастера нередко формируют 
бригады лишь перед началом сме
ны.

В ряде леспромхозов валочно- 
трелевочные бригады организова
ны формально. Вальщики в них 
работают обособленно от других 
членов бригады. Это ведет к  раз
общению сил лесозаготовителей, 
к  снижению производительности 
труда.

Партийные комитеты промыш
ленно-производственных зон, пар
тийные и профсоюзные организа
ции леспромхозов должны оказать 
действенную помощь соревную
щимся бригадам, организовать ши
рокий обмен передовым опытом, 
улучшить руководство соревнова
нием.

Нет сомнения в том, что заме
чательная инициатива каргасок
скнх новаторов найдет горячую 
поддержку у  сотен комплексных 
бригад верхних и нижних складов, 
у  всех лесозаготовителей области.

Соревнование по почину кар- 
гасокцев — большой резерв для 
ликвидации отставания лесозаго
товок, допущенного в январе, для 
досрочного выполнения заданий 
семилетки. Пусть каждый механи
затор прикинет, что можно сделать 
для лучшего использования техни
ки, изыщет все возможности и 
резервы для резкого повышения 
производительности труда, успеш
ного претворения в жизнь реше
ний ноябрьского Пленума Ц К 
КПСС.

Ш ире соревнование малых ком-, 
плексных бригад за выработку в 
пятом году семилетки 2 0 — 25 ты
сяч кубометров леса!

А ГДЕ ЖЕ ГЛАВНОЕ?
Агитпункт при Доме ученых 

(ToMcfe). На столе разложены журна
лы, книги. Большой стенд красочно 
оформлен материалами о R. С. Стани
славском, на столике литература о 
юбиляре. На втором стенде— журналы 
и брошюры для агитаторов. 6  комна
те светло, уютно.

Заведующий агитпунктом А. Б. 
Зубовский ознакомил нас с планом 
работы агитпункта. Для избирателей 
будет прочитана лекция о междуна
родном положении. Они заслушают 
отчеты депутатов городского С)овета. 
Предполагается экскурсия в лабо
раторию вычислительных машин.

Мы спрашиваем заведующего, а 
как агитпункт намерен пропаганди
ровать решения XXII съезда КПСС, 
ноябрьского Пленума ЦК КПСС, что 
будет рассказано избирателям о том, 
как эти решения осуществляются в 
нашем городе, области?

—  В ноябре прошлого года у  нас 
прошла лекция «О значении истори
ческих решений ноябрьского Плену
ма», —  лаконично ответил тов. Зу
бовский..

Возвращение делегации КПСС 
из Берлина в Советский Союз

Делегация КП(Х), принимавшая 
участие в работе VI съезда Социали
стической единой партии Германии, 
24 января возвратилась на Родину.

В Бресте делегацию встт)ечали 
кандидат в члены Президиума ЦК 
КПСС и первый секретарь ЦК КП Бе
лоруссии К Т. Мазуров, председатель 
Президиума Верховного Совета БССР
В. И. Козлов, председатель Совета 
Министров БССР Т. Я. Киселев, ру

ководящие работники Брестской обла
сти.

Глава делегации —  Первый секре
тарь ЦК КПСС Н. С. Хрущев несколь
ко дней проведет в Белоруссии.

Член Президиума ЦК КПСС, пер
вый секретарь ЦК КП Украины Н. В. 
Подгорный из Бреста направился в 
Киев.

Другие члены делегации прибыли 
24 января в Москву.

(ТАСС).

А вот перед нами план работы 
агитпункта, расположенного в школе 
№ 12. Здесь предусмотрены беседы 
с родителями, юридические -.консуль
тации, даже консультации врачей, но 
в плане нет ни одной беседы о но
ябрьском Пленуме ЦК КПСС и на дру
гие важнейшие политические темы.

Идет избирательная кампания, а в 
планах этих и некоторых других 
агитпунктов Кировского района не 
предусмотрены лекции, беседы о со
ветской избирательной системе, о со
ветской демократии, о ее роли в 
построении коммунизма.

В планах агитпунктов нет встреч 
с участниками соревнования за ком
мунистический труд. А они на кон
кретных примерах показали бы, как 
претворяются в жизнь решения XXII 
съезда КПСС, поделились бы своими 
планами, опытом.

К сожалелию, некоторые партий
ные организации Кировского района 
формально организуют работу агит
пунктов. В планах работы агитпунк
тов преобладают случайные темы. 
Кировскому райкому КПСС следует 
глубоко вникнуть в содержание дея
тельности агитпунктов, сделать их 
настоящими центрами пропаганды 
материалов XXII съезда КПСС, но
ябрьского Пленума ЦК, достижений 
советского народа.

И еще одно замечание. В ряде агит
пунктов нет даже плакатов о дне вы
боров, нет избирательной литерату
ры. Планы работы агитпунктов отпе
чатаны на машинке и не всякий из
биратель прочитает их. А следовало 
бы на специальных щитах оповещать 
избирателей: сегодня у нас в агит
пункте такая-то лекция, беседа, ве
чер и I.  д.

С. КОЛОСОВ.

Передовые производственники 
Томского мельничного комбината 
активно участвуют в подготовке к  
выборам в Верховный Совет 
РСФСР и местные Советы. Многие 
из них работают агитаторами, де
журят в агитпункте, принимают 
участие в составлении списков из
бирателей.

На снимке: комсомолки-агитато
ры работницы мелькомбината (сле
ва направо) Нина Чуклинова, Тама
ра Шибаникова, Ирина Воробьева 
в агитпункте.

Фото Ф. Хитриневича.

Лекции на 
агитпунктах

Научные работники томских вузов 
выступают с лекциями перед избира
телями по материалам XXII съезда 
КПСС, ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС, о международном положении.

Такие лекции состоялись в клубах 
завода «Томкабель», ТЭМЗа, клубе 
железнодорожников станции Томск-П.

а ........ .

Обществеииый смотр качества 
ремонта техники

Когда к  весне 
готовятся в кабинетах..

Механизаторы Курской области к 
первому марта решили надежно отре
монтировать тракторы, посевные и 
почвообрабатывающие машины. Они 
призвали всех механизаторов Рос
сийской Федерации последовать их 
примеру.

Многие колхозники и рабочие сов
хозов нашей области горячо поддер
жали эту ценную инициативу. По- 
хозяйски готовятся к ві&сне работники 
Бакчарского объединения «Сельхоз
техника», колхозники сельхозартелей 
«Вперед к  коммунизму» Шегарского 
производственного управления, «Си 
биряк» Зырянского производстівенно- 
го управления и во многих других 
хозяйствах.

Но в некоторых объединениях 
«Сельхозтехника», колхозах и сов
хозах все еще плохо заботятся о бу
дущем урожае, мало внимания уделя
ют качеству ремонта сельскохозяйст
венной техники.

Возьмем Асиновское объединение 
«Сельхозтехника», где мы побывали 
недавно. Тракторы ремонтируются 
здесь с гарантийным сроком службы. 
Подготовка машин ведется прогрес
сивным поточно-узловым методом. В 
мастерской хорошо освоена реставра
ция деталей виброконтактной наплав
кой. Все посадочные места чугунных 
деталей восстанавливаются при помо
щи вращающегося электрода (обмед- 
нение). Рабочие места укомплектова
ны необходимыми приборами и прис
пособлениями для ремонта машин. Все 
это хорошо. Но контроль за работой 
механизаторов пока еще не налажен 
по-настоящему, есть случаи безответ
ственного обращения с машинами.

На днях ремонтники подготовили в 
мастерской трактор ДТ-54 Я: 86 из 
Колхоза имени Кирова. Но как подго
товили! Электропроводка к  фарам 
трактора не была подключена, меха
низаторы не залили масло в поддон | 
воздухоочистителя, болты карданного 
ва.та не зашплинтовали, кабину не 
застеклили.

Или другой пример. Пригнали в 
мастерские недавно из колхозов пять 
комбайнов С-4М. Работники мастер
ской отнеслись к этим машин бесхо
зяйственно. Ренни и цепи с них не 
сняли, как это положено было сде
лать, рабочие органы комбайнов не 
смазали, двигатели не законсервиро
вали. Так же поступили они и с дву
мя комбайнами СК-3. В таком виде

машины стоят на территории мастеі>- 
ской уже три недели.

Шлифовка коленчатых валов в ма
стерской производится без галтелей, 
чего ни в коем случае нельзя делать. 
Тракторы принимаются на ремонт без 
технических паспортов.

Работники Асиновского объедине
ния «Сельхозтехника» обязаны орга
низовать ремонт техники в колхозах 
своего производственного управления. 
Но председатель объединения В. Ива
шов и главный инженер Н. Синявский 
готовятся к  весне в своих кабинетах. 
За последние три с половиной месяца 
они не проверили качество ремонта 
техники НК в одном колхозе Асинов
ского производственного управления. 
А ведь во многих хозяйствах управ
ления допускается вопиющая безот
ветственность в проведении ремонта 
посевной и почвообрабатывающей 
техники. Например, в колхозе «Крас
ное знамя» из семи отремонтирован
ных сеялок три непригодны к  работе. 
Cew>e3Hbie дефекты мы обнаружили 
в двух отремонтированных сеялках в 
колхозе «40 лет Октября». В Этом 
же хозяйстве на линейке готовности 
стоят 4 культиватора. Мы проверили, 
как они подготовлены. Оказалось, что 
два из них требуют повторного ремон
та.

Чтобы иметь меньше хлопот, руко
водители Асиновского I объединения 
«Сельхозтехника» разрешили руково
дителям сельхозартели «Красное зна
мя» ремонтировать трактор ДТ-54 у 
себя в хозяйстве. Но мастерские здесь 
не приспособлены для этого. И вышла 
неприятность: на подготовку трактора 
было затрачено много времени и 
средств, но он так и не смог работать: 
двигатель не развивал положенной 
мощности. Механизаторам колхоза 
тов. Шведову и тов. Докунину при
шлось ̂ гнать трактор в мастерские 
объединения «Сельхозтехника» на 
повторную разборку и регулировку.

Руководители Асиновского объеди
нения «Сельхозтехника» должны 
принять меры к  тому, чтобы тракто
ры, почвообрабатывающие и посев
ные машины были подготовлены к  
весне в срок и с высоким качеством. 

В рейде принимали участие:
В. СЛИВКИН, А. КУДИНОВ —  
работники Зырянского объеди
нения «Сельхозтехника»: А. СЕ
ЛЕЗНЕВ —  начальник инспек
ции гостехнадзора.

Д н е в н и к  со р ев7 іо ва н и я  м а л ы х  к о м п л е п с н ы х  О рш ад

Впереди бригада Николая Кукушкина
По итогам второй десятиднев

ки января первое место на вал
ке, трелевке и погрузке древе
сины крупными пакетами заняла 
комплексная бригада Николая К у 
кушкина из Омутнинского 'лесо
пункта Томского леспромхоза. Кол
лектив бригады, подсчитав свои 
возможности, вызвал на соревно
вание комплексную бригаду Васи
лия Мытниченко. из Каргасокско
го леспромхоза. Первые итоги 
свидетельствуют, что Николай К у 
куш кин и его товарищи настойчи
во борются за выполнение при
нятых обязательств. Во второй 
десятидневке января бригада за
готовила в два раза больше дре
весины. чем положено по норме. 
Она выполняла сменные задания 
на 206 процентов, заготавливала 
в смену по 70 кубометров леса при 
норме 34 кубометра.

Второе место в соревновании 
заняла малая комплексная бригада 
Леонида Быкова из Тимирязевско
го леспромхоза. Она заготавливала 
в смену по 75 кубометров леса при 
норме 45 кубометров.

Высоких показателей в соревно
вании во второй десятидневке ян
варя добились малые комплексные 
бригады Василия Позволенко и 
Аркадия Глушкова, Семена Поро- 
хова (Томский леспромхоз). Вла
димира Янышевского, Василия 
Мытниченко, Виктора Шваберлан- 
да (Каргасокский леспромхоз). Н и
колая Чушша и Михаила Залис- 
ского (Лайский леспромхоз), Евге
ния Островского (Колпашевский 
леспромхоз). Эти бригады ежеднев
но выполняли сменные задания на 
130— 150 процентов.

На валке и трелевке древесины

без погрузки крупными пакетами' 
первенство завоевала малая ком
плексная бригада тов. Мурзина 
из Орловского леспромхоза. П {ж  
норме 42 кубометра она каждую 
смену заготавливала и подвозила 
на верхний склад по 85 кубомет
ров.

На 180 процентов выполнила 
декадное задание бригада тракто
риста тов. Орловского из Пара- 
бельского леспромхоза. Высокой 
выработки на заготовке и трелев
ке древесины добились малые 
комплексные бригады Николая 
Сопыряева (Уткинский леспром
хоз). Владимира Юдина (Тимиря
зевский леспромхоз), Ивана Ба- 
ляса (Ингузетский леспромхоз). 
Николая Миронова (Уткинский 
леспромхоз), Алексея Ш ш цука, 
Петра Каргаполова (Орловский 
леспромхоз).
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Материал, опубликованный

Н А Д О  В В О Д И Т Ь  Х О З Р А С Ч Е Т
-  в га

зете «Красное знамя» с собрания в 
колхозе «Коммунист» Асиновского 
района, наводит на большие раз
мышления. Положение дел. сложив
шееся в этой сельхозартели, во мно
гом схоже с положением дел в на
шем колхозе.

Мы в 1962 году добились неко
торого увеличения производства 
сельскохозяйственной продукции. 
Например, производство молока по 
сравнению с 1961 годом увеличи
лось на 44 процента, яиц —  в два 
раза; поголовье крупного рогатого 
скота возросло на 29 процентов, в 
том числе коров —  на 16,3 процен
та. Посевы овса в 1962 году мы 
резко сЪкратили, посевы пшеницы 
увеличили на 491 гектар, кукурузы 
—  в 2 раза, посеяв ее 606 гектаров, 
а посевы сахарной свеклы с 40 гек
таров увеличили до 109.

Пересмотр структуры посевных 
площадей, улучшение агротехники и 
обработки почвы дали свои резуль
таты. Если в 1961 году было полу
чено с гектара посева по 11 центне
ров кормовых единиц, то в 1962 го
ду —  по 13,75 центнера. А во вто
рой комплексной бригаде урожай
ность зерно'вых Н4 2.156 гектарах 
составила по 12,4 центнера с гекта
ра, пшеницы с 1.247 гектаров — 
по 15 центнеров. В этой бригаде 
хорошо потрудились кукурузоводы 
коммунист Александр Егорович Афа
насьев в комсомолец Валерий Шей- 
кин. На 256 гектарах они вырасти
ли более чем по .400 центнеров зе
леной массы кукурузы с початками 
с каждого гектара.

Большая работа в колхозе прове
дена по механизации трудоемких 
процессов в животноводстве. Если в 
1961 году коров доили вручную, то 
в 1962 году полностью перешли на 
механическую дойку. И хотя дойное

стало увеличилось на 43 коровы, 
количество доярок сократилось почти 
в два раза. На свиноводческой фер
ме установили пастоприготовитель, 
мельницу. Это позволило перейти на 
механическое приготовление кормов 
и ввести в рацион свиней сено, си
лос, сахарную свеклу, а также сос- 
но'вую хвою.

Широкое применение получил под
сосный метод воспитания телят. Сей
час под 40 коровами-кормилицаыи 
воспитывается 81 теленок. Они да
ют суточные привесы по 600— 800 
граммов. Внедрен интенсивный от
корм молодняка крупного рогатого 
скота, на котором находится 75 быч- 
ков-кастратов. Они дали суточные 
привесы (при дневном рационе в 9 
кормовых единиц) за первую поло
вину декабря по 990 граммов каж
дый.

С декабря впервые начали вводить 
искусственное осеменение свиней.

И все-таки огромные возможности, 
которыми располагает наше хозяйст
во для увеличения производства 
сельскохозяйственных продуктов и 
снижения их себестоимости, не ис
пользованы. Взять хотя бы урожай
ность зерновых. В течение пяти лет 
колхоз получает по 12— 13 центне
ров с гектара. Роста урожайности 
нет. У нас запущено семеноводство, 
не велось углубления пахотного го
ризонта. Во время уборки допуска
лись большие потери зерна.

Мы еще очень мало получаем про
дукции на 100 гектаров пашни и 
других сельскохозяйственных уго
дий, высока ее себестоимость. На
пример, в нынешнем году на 100 
гектаров пашни получили мяса лишь 
12,6 центнера в живом весе, моло
ка на 100 гектаров сельскохозяйст
венных угодий 8 Г  центнер. По

данным за 9 месяцев этого года, себе
стоимость одного центнера свинины 
составила 121 рубль 30 копеек, ба
ранины —  87 рублей 60 копеек.

Овцеводство в нашем колхозе за 
последние годы сведено на нет. И 
все это делается под ширмой недо
статка кормов, невыгодности овце
водства. О каком доходе можно ве
сти речь, если в колхозе карликовая 
овцеферма в 400 голов (вместе с ба
ранами).

18 декабря на партийном собра
нии коммунисты колхоза обсудили 
итоги работы ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС. На собрании были подве
дены итоги 1962 сельскохозяйствен
ного года и намечены планы на 
1963 год. Производство зерна мы 
решили увеличить но сравнению с 
1962 годом на 35— 40 процентов, 
то есть обеспечить валовой сбор 100 
тысяч центнеров, получить с каждого 
гектара посева по 18 центнеров кор
мовых единиц.

Такое резкое увеличение произ
водства продукции полеводства обес
печим за счет дальнейшего улучше
ния структуры посевных площадей. 
Так, кукурузные плантации увели
чатся на 320 гектаров, а всего ее 
будет посеяно 925 гектаров. Пшени
ца займет 4.000 гектаров из 6.200 
гектаров посева. Предусматривается 
особенно большое увеличение посе
вов гороха. Если в 1961 голу его 
сеяли 17 гектаров, то в 1963 году 
посеем не меньше 500.

Под урожай будущего года напа
хано 5.688 гектаров глубокой вы
ровненной зяби, засыпаны хорошие 
семена. Сейчас их очищают. Механи
заторы раскорчевали 700 гектаров 
новых земель. На 286 гектарах из 
них посеяны озимые, а остальные 
земли займем посевами пшеницы и 
пропашных культур.

Сев яровых проведем по хорошо

обработанной почве в лучшие агро
технические сроки и организуем хо
роший уход за посевами.

Мы особенно серьезное внимание 
уделяем механизаторскому всеобучу. 
В одной дневной и трех вечерних 
школах обучается 90 человек: 40 
колхозников приобретут профессии 
механизаторов, а остальные повысят 
свою квалификацию.

Большие планы намечены и по 
животноводству. Надой на фураж
ную корову запланировано получить 
по 2.400 килограммов, тем самым 
обеспечить валовой надой молока 
по колхозу не менее 10 тысяч цент
неров —  на 2.600 центнеров боль
ше против 1962 года. Производст
во мяса увеличим в 2.5 раза в ос
новном за счет увеличения произ
водства свинины.

На стойловый период на каждую 
корову у нас еаготов/ено по 12 тонн 
кукурузного силоса, имеется необхо
димое количество грубых кормов. 
Для свиней заложены 320 тонн ку
курузного силоса с початками и, кро
ме этого, имеется около 2.000 цент
неров сахарной свеклы.

Большинство членов нашего кол
хоза —  честные, трудолюбивые лю
ди, не жалеющие своих сил для подъ
ема общественного хозяйства. Но есть 
и такие, которые не прочь порабо
тать поменьше, а урвать кусок с об
щественного стола побольше.

Во время уборки урожая во второй 
комплексной бригаде трактористу 
Шейнину доверили скирдовать соло
му. Он отнесся к этому делу спустя 
рукава и по сути дела ни одной 
скирды по-хозяйски не заправил, а 
просто стаскал солому на обочины в 
кучи—  и делу конец. Бригадир ком
плексной бригады тов. Минаев не 
проверил работу, а заработную плату 
за скирдованяе 8 тысяч центнеров 
начислил. И Шейнин получил из ход-

хозной кассы деньги, хотя знал, что 
много соломы по его вине испортится,

Или такой пример. Комбайнеры 
Владимир Майер и Василий Иванов, 
чтобы побольше заработать, убирали 
хлеба на высоком срезе, плохо вымо
лачивали и теряли большое количе
ство зерна. Замечания я разговоры 
не помогали.

Не отличается честностью и шо
фер Валентин Андреев. Он использу
ет колхозную автомашину, как свою 
личную.

Есть люди и такой катетории: счи
тая, что работа «невыгодная», торгу
ются: «Начислите такую-то зарплат^' 
— буду делать, не начислите— цет». 
Так могут поступить Константин 
Позняков, Валентин Васильев, Алек
сей Федоров.

Заместитель бригадира по техни
ке 2-й комплексной бригады Сер
гей Гаврилов во время заготовки 
кормов прямо заявил: платили бы
побольше денег, я  я вас завалил бы 
кормами. А ведь он и так получает 
приличную зарплату —  в среднем 
свыше 100 рублей в месяц.

Так же, как и в колхозе «Комму
нист», у нас есть много колхозниц, 
которые сидят за мужниной спиной. 
Особенно этим отличаются жены ме
ханизаторов.

Партийная организация и правле
ние будут проводить среди них вос
питательную работу, сокращать их 
аппетиты на общественный рубль.

В нашем хозяйстве вот уже в те
чение трех лет применяется денеж
ная оплата. Но вместо того, чтобы 
расходы на заработную плату соот
ветственно росту производительности 
труда и доходов колхоза занимали все 
меньшую часть дохода, ее доля растет 
и достигла 45— 48 процентов дохода. 
Из-за плохого учета труда в бригадах 
допускаются приписки, много случа

ев, когзщ оплата начис
ляется за нееьшолне»* 
ную работу. Плохо еще у 
нас работают бухгалте

рия, ревизионная комиссия. При хо
рошем учете и контроле подобных 
фактов бесхозяйствениостя не могло 
быть.

Во второй комплексной бригазіе 
механизированные отряды, возглав
ляемые тт. Гавриловым и Андрее
вым, за летние месяцы 1962 года 
запустили 20 гектаров земли. В то 
же время колхоз осваивает новые 
земли и платит за каждый раскорче
ванный гектар 70— 80 рублей!

Слабо осуществляется контроль 
за использованием автомашин, трак
торов. Отдельные нечестные колхоз
ники используют их в своих корыст
ных целях. Так, тракторист Григо
рий Ефимов вот уже в течение двух 
лет возит на тракторе попутно до
мой лес на дрова.

Или такой пример. В октябре и 
ноябре члены первой комплексной 
бригады возили на колхозном 
транспорте сено на расстояние 5 
километров. Но учетчик тов. Свети
ков заполнил путевые листы и на
числил заработную плату механиза
торам за вывозку 2.800 центнеров 
(а его вывезли в два раза меньше) 
на расстояние 10 километров.

6 этом немалая вина правления и 
партийной организации, ревизионной 
вомиссин колхоза. Мы беспринцип
но относились к  фактам приписок, 
бесхозяйственности.

Жизнь настоятельно требует 
внедрять элементы хозрасчета в 
бригады. Но в этом деле нам нужна 
помощь производственного управле
ния. Хотелось бы по этому поводу 
услышать мнение руководителей Ше
гарского производственного управ
ления.

В. ЕМЕЛЬЯНОВ.
секретарь парткома колхоза
«Заветы Ленина».
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На заводе «Томкабель» в шестом цехе высоких производственных 
успехов добивается бригада коммунистического труда тов Никулина 
Дорожа честью заводской марки, она выпускает кабельные изделия 
отличного качества. Много продукции, изготовленной в январе этим 
коллективом, будет отправлено на Кубу, во Вьетнам, Гвинею, Ковею 
и другие зарубежные страны.

На снимке: бригада коммунистического труда (слева направо) 
бригадир А . Никулин, К . Лимонов, О. Шкредова, В. Мидонов, А . Че- 
репенко, И. Анищ ук и  Н. Якимов.

Фото Ф. Хитриневича.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

Р а в н о д у ш н о  
р а з в о д я  р у к а м и

«Полнее использовать вычисли
тельную технику». По4 таким заго
ловком 5 декабря 1962 года в нашей 
газете была опубликована статья на
чальника облстатуправлеаия тов. 
Г. Мясосдова.

Автор писал о том, что на неко
торых предприятиях Томска бо
гатая вычислительная техника 
используется плохо. В частности, ука
зывалось на подшипниковый завод, 
облавтотрест и завод «Оибэлектромо- 
тор».

—  Что же за это время 
лось? —  с этим вопросом наш кор- 
респондеит обратился к  руководите
лям предприятий.

Б. Г. Извеков (директор завода 
«Сибѳлектроімотор»):

—  Я читал эту статью. Вы мне 
далонните, когда она была напеча
тана... Что сделано? Конкретно 
ничего. Давайте таким образом сде
лаем. Я поручу главному бухгалтеру, 
он все продумает и напишет.

3. Е. Токарь (директор подшипни
кового завода):

—  Я личло не заяинался этим во
просом. Как мы попали в статью —  
не понимаю. Не так уж  плохо обстоят 
наши дела. Станция есть, работает. 
Нас упомянули вскользь и я не ду
мая, что ва эту критику надо отве
чать. Займусь.

Такие слова руководителя пред
приятия было слышать более, чем 
странно. В статье говорилось, что ма
шиносчетная станция на заводе не ис
пользуется на полную мощность. Раз
ве это «вскользь», разве это «не так 
уж  плохо»?

С. П. Прищеп (управляющий обл-

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

О ШИ Б К И  УЧАТ
Наш колхоз-^одно из крупных хо

зяйств Шегарского производствен
ного управления. В последние годы 
мы начали специализировать свое хо
зяйство на развитии стада крупного 
рогатого скота. В настоящее время на 
фермах имеется 1.076 коров. В 
1962 году дойное стадо увеличи
лось на 172 головы. Серьезное вни
мание уделяется и качественному 
улучшению стада. В хозяйстве соз
дано племенное ядро кОров, состоя
щее из симментальской и остфриз
ской пород. От них получен хороший 
молодняк, что дает возможность" в 
ближайшие годы на всех фермах 
иметь только породистьіГі высокорро-^ 
дуктивный скот.

Рост поголовья общественного ста
да способствует увеличению валово' 
го производства и продажи молока 
государству. В минувшем году произ
ведена 21 тысяча центнеров молока, 
то есть в семь с лишним раз больше, 
чем в 1953 году. Но эта цифра 
удовлетворяет членов артели, когда 
сейчас они анализируют итоги прош
лого года. Неиспользованных резер
вов у  нас много.

Вот один из наших крупных недо
статков. У вас получилось несоответ
ствие между ростом поголовья стада и 
увеличением его продуктивности. По
головье коров неизменно растет, 
продуктивность, наоборот, падает. Ес
ли в 1960 году на фуражную корову 
было надоено по 2.416 килограммов 
молока, то в 1961 году —  2.343 ки
лограмма, а в 1962 году —  лишь 
2.120 килограммов.

У нас часто сменяются работ
ники животноводства на молочното
варных фермах. Особенно это харак
терно для Ново-Ивановской фермы. 
На этой ферме не успевает зоотех
ник А. И. Кедо обучить доярку, как 
она уходит с работы и на ее место 
приходит другая. Поэтому не слу
чайно суточные надои на ферме 
постоянно колеблются при одном 
том же рационе. В день здесь 
надаивают молока на корову 
только 3,4 ;іитра. Но и на этой от
стающей ферме доярка 3. Кольцова, 
с душой относящаяся к  делу, полу
чает по 9 литров молока на К(фову 
в день.

Нельзя сказать, что партийная ор
ганизация не ведет работу с животно
водами, но, видимо, она мало дейст
венна. II сейчас нам предстоит уси
лить воспитание людей в духе высо
кой ответственности за порученное 
дело, гордости за свою профессию.

В колхозе плохо распределялись 
корма в стойловый период. Обычно в 
начале зимовки скот кормили по по
вышенному рациону, хотя в этом не 
было необходимости, так как боль
шинство коров находилось в запуске.
А весной, когда коровы были е ново
тела, как правило, не хватало кормов. 
На пастбища коровы выходили исто
щенными.

Много неорганизованности было и 
в пастбищном содержании скота. В 
колхозе раньше было мало водоемов.
В 1961 году мы сделали несколько 
прудов и, казалось бы, проблему с 
водой решили, но в то же время во
круг этих водоемов весной прошлого 
года посеяли зерновые и тем самым 
воду отгородили от пастбищ.

В результате такой бесхозяйствен
ности пришлось пасти коров на тех 
лугах, где не было водопоев, а поэто
му мы не добились «большого моло
ка».

Много было и других промахов в 
работе, которые приведи к тому, что в

1962 году получен такой низкий на
дой молока.

Но и в этих условиях отдельные 
фермы добились неплохих результа
тов. Так, коллектив доярок Муллавин- 
ской фермы коммунистического труда 
получил по 2.450 килограммов моло
ка на корову, а передовая доярка 
колхоза А. М. Беккер надоила по 
2.578 килограммов молока на корову.

Результаты прошлого года обога
тили опытом весь коллектив, заста
вили критически отнестись к своему 
труду каждого колхозника. (3 первых 
дней нового года мы развернули на
стойчивую борьбу за «большое моло
ко». На всех фермах провели совеща
ния доярок, на которых обсудили 
итоги 1962 года и наметили задачи 
на новый год. Недавно мы прове
ли семинар с доярками, скот
никами и другими работниками жи
вотноводства на Терсалгайской фер
ме. Здесь зоотехник М. Салиньш, за
ведующий фермой Э. Сакс хорошо 
организовали раздой новотельных ко
ров, и надои молока с каждым днем 
повышаются. Некоторые коровы да
ют в сутки по 25— 27 литров моло
ка. Доярки рассказали гостям, как 
организуетсІГ раздои коров. После 
этого семинара мы приняли практи
ческие меры для внедрения их опыта 
на каждой ферме.

Улучшается воспитательная рабо
та с животноводами. На каждой фер
ме сейчас работает агитатор. Одна из 
главных его забот— пропаганда и вне
дрение опыта передовиков своего 
колхоза, а также других хозяйств 
Шегарского производственного управ
ления. Намечено регулярно прово
дить взаимопроверку ферм работни
ками животноводства.

Правление колхоза наметило меры 
для укрепления кормовой базы, для 
улучшения организации как стойло
вого, так и пастбищного содержания 
скота. В частности, создан неприкос
новенный запас сена и кукурузного 
силоса на весенние месяцы. Наведен 
порядок в расходовании кормов. На
мечено значительно расширить посе

вы кукурузы. На значительных пло
щадях проведем улучшение лугов и 
пастбищ.

Сейчас проводится работа по повы
шению жирности молока путем регу
лирования дачи кормов и усиления 
контроля за определением жирности 
на всех отделениях и маслозаводе.

Проверка показала, что колхоз 
каждый день в результате неправиль
ного определения жирности молока 
работниками Ювалинского маслозаво
да терял по 360 литров молока. 
Сейчас здесь наводится порядок.

Работники молочнотоварных ферм 
колхоза взяли обязательство получить 
в 1963 году по 2.400 килограммов 
молока на корову, то есть повысить 
надой по сравнению с 1962 годом 
почти на 300 килограммов. Решено 
продать государству 19 тысяч цент
неров молока, или на 2.500 центне
ров больше прошлогоднего.

Г. МАЛЯРОВ, 
секретарь партийного комитета 
колхоза «Сибирь» Шегарского 
производственного управления. !

автотрестом):
—  У нас из 17 имеющихся машин 

5 работают. Для остальных не рас
полагаем в данное время помещени
ем.

Так равнодушно отнеслись эти ру
ководители к  большому государствея- 
ному делу! Один решил, что это дело 
бухгалтера (!), другой доволен я «не 
понимает», третьего совсем не бес
покоит, что машины стоят.

Прошло больше полутора месяцев 
с тех пор, ка к говорилось о недостат
ках в лспѳльзоВаиии вычислительной 
техники, но положение нисколько не 
изменилось. Дорогостоящее оборудо
вание по-прежиему используется 
плохо.

Не пора .ти опроситъ с виновных 
строгой ответственности и по-госу
дарственному использовать вычисли
тельные машины!
^^□□□□□□□□□□□□□□□□аоааоааооааповоасц

І В Е С Т Н  ! 
I с ПРЕДПРИЯТИЙ I
I НА НОВЫХ ПЛОЩАДЯХ |
g Реконструируется Томскаяо 
g текстильная фабрика. Построено 
и новый производственный xopnyc.g
□ в  нем установлены два крутилъ-g
°ны х агрегата, 19 ткацких стан-о 
g ков. о
п Нынче намечено расширить че-g 
о сальный цех. g
о в ЭКСПЕДИЦИИ ЗАВОДА S 
g В экспедиции Томского фарма-|
□ цевтического завода горячая no-g
□ ра —  идет подготовка к  отправ-g 
gKe за рубеж очередной партии ле-° 
g карственных препаратов. Они| 
а предназначены для Болгарии,g 
§ Монгольской Народной Республи-g
0 ки, Югославрш. g
S ПО ПРИМЕРУ ТОМСКИХ g
1 КАБЕЛЬЩИКОВ g
□ Коллектив спичечной Oa6pHKHg
□ «Сибирь» поддержал почин том-р 
g ских кабельщиков, объявившихо 
g поход за улучшение качества про-§ 
одукции и культуру производства, g
□ На предприятии объявлен трехме-g
g сячник, создана комиссия из но-8 
gBaTopoB, инженерно-технических! 
g работников. I
I  Коллектив фабрики обязался^ 
I  годовой план по выпуску вало-g 
gBofi продукции завершить к  2 5 “ 
“ декабря, внедрить 85 рационали-S 
о заторских предложений с годовой! 
!  экономией в 27 тысяч рублей, g
0 ДЛЯ у л уч ш еки я  к а ч е с т в а  §
g ПРОДУКЦИИ I g
1 Пополняется оборудованием! 
!  Томская трикотажная фaбpикa.g 
□Начал работать новый красилъ-g 
g ный агрегат. Производительность! 
р его почти вдвое больше прежней. □ 
!  Кроме того, красильный агрегат §
□ совмещает отбелку и полоскание g
§полотна. □
□ Новая техника способствует!
а улучшению качества продукции.

Зернокормовая пшеница
М О С КВА, 23 января. (Корр. 

ТАСС). Два урожая зерна от од
ного посева в год или несколько 
сборов зеленой массы дают но
вые пшенично-пырейные гибри
ды, выведенные в лаборатории 
отдаленной гибридизации Глав
ного ботанического сада Акад%- 
мии наук СССР.

Особенно интересна зернокор- 
новая пшеница ^  совершенно 
новая в природе культура. В от
личие от существующих пшениц 
она не отмирает после сбора 
урожая. От узла кущения у ра
стений развиваются другие по
беги, которые в условиях юга 
нашей страны могут дать второй 
урожай зерна или хороший уро
жай сена в средней полосе. .

По биологии развития зерно
кормовые пшеницы относятся к 
озимым формам, в то же время 
в у о д н о  отличаются от них. 
Зерно новой пшеницы характе
ризуется высоким содержанием 
белка (20— 22 процента), у  боль
шинства же мягких озимых хле-

В лабораториях ученых
МЕТАЛЛИЗИРОВАННЫЕ

Т К А Н И
Коллектив научных сотрудни

ков Московского текстильного 
института под руководством кан
дидата технических наук Н. В. 
Катца создал металлизирован
ные ткани.

Перед нами два куска сатина. 
Один из них выгодно отличается 
от другого оригинальной сере
бристой расцветкой —  алюми
ниевым покрытием, которое ор
ганически входит в структуру 
ткани. Слой распыленного ме
талла под давлением 5 — 6 ат
мосфер с помощью специальной 
компрессорной установки тон
чайшим слоем «укладывается» 
на поверхность ткани. На квад
ратный метр ее, в зависимости 
от назначения, расходуется от 2 
до 100 граммов металла.

Что же дает металлизация 
тканей? Вот костюм пожарника. 
Он пошит из нового материала, 
огнеупорен и в значительной ме
ре теплонепроницаем. Это по
следнее качество, несомненно.

оценят и туристы. Палатки, сде
ланные из тканей с металличе
ским покрытием, в летний зной 
надежно смогут предохранить 
обитателей от палящих солнеч
ных лучей. В  зимнюю стуж у та
кие палатки станут своеобразны
ми «аккумуляторами тепла». 
Они сохраняют до 55 процентов 
излучаемой энергии.

Плащ из ткани с металличе
ским покрытием не только весь
ма эффектен внешне, но и 
очень стоек против влаги и раз
рушительного действия света. 
Вискозная ткань с алюминием 
вполне сможет соперничать по 
теплозащитным свойствам с вы
сококачественными шерстяными 
материями.

Для металлизации использу
ются: цинк, медь, бронза, ла
тунь, алюминий и другие метал
лы.

И. КО ЗЛО ВСКИ Й, 
(корр. ТАСС).

Москва, 23 января.

бов этот показатель почти вдвое 
меньше.

Многолетняя проверка зерно
кормовых гибридов показала их 
большую перспективность как 
новой кормовой культуры и как 
ценного растения для отбора и 
селекции. Гибриды дают в год за 
три укоса до 560 центнеров зе
леной массы или 150 центнеров 
сена. По содержанию протеина 
(белка) око близко к  сену вико- 
овсяной смеси. Все формы но
вых растений устойчивы против 
гибридных и бактериальных за
болеваний.

Р е ш е н и я  н о я б р ь с к о г о  П л е н у м а  
Ц К  К П С С  претвори м в усизнъ

25 миллионов рублей- 
в (|)онд сем илетки

Каждый на заводе «Тонкабель» хо
рошо знает Петра Федоровича Бело
ва. Это уважение Петр Федорович 
заслужил большиіги делами ва поль
зу своего родвого завода. Бывший ра
бочий, ныне мастер, он внес большой 
вклад в техническое совершенствова
ние многих производственных участ
ков. За время работы на заводе не
утомимый новатор внес 123 рацио
нализаторских предложения. Боль
шинство из них внедрено в жизнь, 
что позволило сэкономить около 65 
тысяч рублей.

Один новатор сберег государству 
65 тысяч рублей! А сколько рабочих 
благодарят его за то, что он облег
чил нм труд, позволил значительно 
увеличвргь его производительность.

Таких пытливых людей немало 
на наших предприятиях. Всей обла
сти хорошо известны имена рабочего- 
конструггора Т. И. Конрада с элек- 
троламп-ового заво-да, механшса А. У. 
Бразуля с подшипникового завода и 
многих ЛРУГН.Х. За четыре года се
милетки рационализаторами и изоб
ретателями области внедрено в про
изводство более 24.500 рационализа
торских предложений, которые позво
лили сберечь более 13 мил.іионов 
рублей.

Большой размах приобрело техни
ческое творчество трудящихся на за
воде «Томкабель». Новаторы завода 
обязались выполнить семилетнее за
дание по рационализации и изобре
тательству за шесть лет. Практиче
ские дела показывают, что это обяза
тельство будет выполнено значитель
но раньше —  уже в первой полови
не этого года. На счету рационализа
торов завода —  уже более миллиона 
сэкономленных рублей.

Успешно выполняют свои обяза
тельства также новаторы заводов 
электролампового, подшипникового, 
резиновой обуви, химико-фармацев
тического, Тимирязевского леспром
хоза, энергетических предприятий, 
автохозяйства К» 13 и других пред
приятий.

Много ценных предложений внесе
но в четвертом году семилетаи.

Комплексная группа новаторов под
шипникового завода в составе В. Ку- 
чевского, В. Полозова, Ф. Шітгга, 
Л. Осинова, Б, Степанова, Г. Фомина 
и И. Постникова создала специальный 
станок для доводки беговых дорожек 
железнодорожных подшипников. Это 
позволило повысить чистоту обработ
ки подшипников, увеличить произво
дительность труда, сберечь за год 
22.374 рубля.

Рационализаторы Тимирязевского 
леспромхоза Б. Ошитко и Т. Зоркаль- 
цев внедрили многопильный станок 
для изготовления штукатурной дран
ки, сэкономили 7.493 рубля.

Механик завода резиновой обуви 
М. И. Богатырев внедрил 63 предло
жения с обшим экономическим эф
фектом 9.900 рублей.

Несколько ускорились темпы внед
рения рационализаторских предложе
ний.

Но большие возможности для раз
вертывания творческой инициативы 
на наших предприятиях исполь
зуются еще недостаточно.

Надо помнить, что рационализато
ры области обязались за семь лет вне
сти в рационализаторский фонд се
милетки 25 миллионов рублей. Что
бы выполнить это обязательство, не- 
обходшо мобилизовать все ваши уси
лия, вовлечь в активное техническое 
творчество как мож.но более широкий 
круг рабочих, инженеров, техликов и 
служащих.

На многих наших предприятиях

рациоиализадив и изобретательству 
уделяется еще мало внимания. Толь
ко этим можно объяснить, что 21 
предприятие, в числе которых такие 
крупные, как заводы манометровый, 
режущих инструментов и другие, не 
выполнили в прошлом году своих со
циалистических обязательств.

На предприятиях подолгу затяги
вают рассмотрение предложений вова- 
торов, необосноваино отклоняют мно
го ценных технических новшеств, не 
организуют разработку, изготовлеяие, 
испытание опытных образцов и быст
рое внедреятие принятых предложений 
в производство. На предприятиях об
ласти лежат без движения более по
лутора тысяч ценных предложений.

С 1960 года, например, лежит на 
Томском лесоперевалочном и дерево
обрабатывающем комбинате предло
жение тт. Мальцева и Сизанцева, раз
работавших проект полуавтоматиче
ской линии сортировки пиломатериа
лов. Внедрение этого предложения 
позволило бы механизиро'вать ручной 
груд, высвободить 9 рабочих, сэконо
мить 15 тысяч рублей в год.

Автоматический молоток для стря
хивания спичечной соломки с су
шильных транопортеров, предложен
ный тов. Гридневым, «внедряется» 
на Томской спичечной фабрике в те
чение двух лет. За это время фабри
ка уже получила бы более 5 тысяч 
рублей экономии.

На многие годы затянули на пред
приятиях треста «Оройдеталь» вне
дрение ценного изобретения профес
сора Семенова, позволяющего значи
тельно увеличить производительность 
пропарочных камер.

А сколько еще цеінных предложе
ний пылится в папках и в шкафах 
из-за равнодушия и косности руко
водителей предприятий и прежде все
го главных инженеров! Многие из 
этих предложений стареют, так и не 
увидев света.

Большое беспокойство вызывает и 
частое отклонение предложений. За 
последние три года их было не при
нято более 7 тысяч —  больше трети 
всех поданных предложений. Значит 
ли это, что в них не содержится ни
каких полезных идей? Конечно, нет.

Дело в том, что часть из них 
оформлена неквалифицированно, не 
имеет необходимых схем, чертежей, 
описаний. Вместо того, чтобы помочь 
авторам, «повозиться» с ними, инже
нерно-технические работники, пер
вичные организации Общества изо
бретателей и рационализаторов часто 
отклоняют эти предложения, как 
«недоработанные» или молчаливо 
соглашаются с выводами равнодуш
ных рецензентов.

А ведь многие из этих предложе
ний можно довести до конца. Пример 
тому —  Томский завод резиновой обу
ви. Заводская организация ВОИР сов
местно с администрацией обеспечила 
квалифицированные консультации 
для новаторов, многие из предложе
ний разрабатываются силами цехо
вых общественных конструкторских 
бюро. В результате на абсолютаое 
большинство заявлений рационализа
торов выдаются авторские удостове
рения.

Немало добровольных поношииков 
у новаторов имеется и на других на
ших предприятиях.

ОбщественяыІ экономист, инст
руктор-общественник, общественный 
к о ^ о л е р  за внедрмием предложе
ний —  эти слова все чаще можно 
слышать на наших заводах, фабри
ках, в леспромхозах.

Более 1.300. активистов ведут сей

час 6 нашей области плодотворную 
работу в организациях ВОИР. 
деятельность первичных организа
ций строится на общестаешіых на
чалах. Они оказывают большую по
мощь изобретателям и рационализа
торам в разработке я  исшользоваиии 
иХ предложений.

Надо постоянно расширять ряды 
таких актиаистов, более насто^иво 
бороться за технэтеский прогресс, 
протав косности и технического кон
серватизма, наносящих большой вред 
делу.

Нашим организациям предостав
лены широкие права, и советы 
первичных организаций ВОИР обя
заны проявлять больше настойчиво
сти в деле быстрейшего использова
ния всех технических новшеств, до
биться, чтобы каждое по-настоящему 
стоящее предложение было осущест
влено на деле.

Нашим новаторам есть где р а з в е м  
нуться. На многих участках произ-'  
водства еще велик удельный вес руч
ных работ, слабо используются резер
вы повышения производительлости 
труда, особенно на вспомогательных 
операциях, где занято около полови
ны всех рабочих. Только на погрузоч
но-разгрузочных работах на пред
приятиях элаітротехнической и ме
таллообрабатывающей промышленно
сти Томска занято около 1.500 чело
век. А на стройках из-за сла^й  ме- 
хаивзации более половины рабочих 
занято малопроизводительным руч
ным трудом.

Сейчас на промышленных пред
приятиях, стройках и предприятиях 
траиспорта области по почину кол
лективов завода «Томкабель» я том
ской швейной фабрики 5 начал
ся общественный смотр изыскания 
резервов улучшения качества продук
ции и повышения культуры произ
водства. Перед новаторами откры
вается широкое поле деятельности. 
Надо, чтобы в смотре приняли уча
стие все наши рационализаторы и 
изобретатели, чтобы эначителъво рас
ширился круг пытливых людей, внес
ших свой вклад в улучшение качест
ва выпускаемых машин и изделий.

Многое нужно сделать д.тя эконо
мии цветных металлов, замены их 
алюминием, пластическими массами 
и другими более дешевыми материа
лами.

Большое значение для активиіФ  
ции творчества новаторов имеет п -  
благовременная разработка темниКбв 
с указанием наиболее значительных 
технических проблем, проведение те
матических конкурсов, смотрев, кон
ференций.

Надо увеличить число обществен
ных конструкторских бюро и ком
плексных творческих бригад. Реше
ние больших технических проблем 
сейчас немыслимо в одиночку, для 
этого требуются большие коллектив
ные усилия.

Развитие технической самодеятель
ности трудящихся —  дело большой 
государствмшой важности. В Про
грамме КПСС отмечено, что широкое 
внедрение в производство изобрете
ний и рационализаторских предложе
ний, достижений науки, техннкя и 
передового опыта является одной из 
коренных практических задач наше
го общества.

Новаторы области должны с честью 
сдержать свое слово —  внести в ра
ционализаторский фонд семилетки 25 
миллионов рублей.

В. ТОЛБАНОВ.
председатель областного совета
всесогаэного общества изобрета
телей и рационализаторов.

ПОЛНЕЕ УДОВЛЕТВОРЯТЬ ЗАПРОСЫ ТРУДЯЩИХСЯ
В Томске состоялось городское 

собрание партийного актива, которое 
рассмотре.то вопрос о состоянии и 
мерах улучшения торговли и общест
венного питания. С докладом по это
му вопросу выступил первый секре
тарь Томского горкома КПСС тов. Са- 
даков Ю. П.

И в докладе и в выступлениях 
участников актива было отмечено, 
что сеть предприятий торговли и об
щественного питания в Томске ра
стет. За 1962 год открыто 15 мага
зинов, 14 столовых на 916 мест. Для 
хранения картофеля и овощей сила
ми промышленных предприятий и 
учебных заведений построены овоще
хранилища на 2.400 тонн.

Большое значение для улучшения 
снабжения г. Томска мясом будет 
иметь пуск в эксплуатацию нового 
холодильника.

Из года в год растет товарооборот 
торговли и общественного питания, 
повышается культура торговли. Кол
лективы многих магазинов и столо
вых успешно выполняют план, уча
ствуют в соревновании за звание 
коллективов и ударников коммуни
стического труда. Коллективам 9 ма
газинов, 2 столовых и 57 бригад при
своено это высокое звание.

Но в работе магазинов и столовых 
имеются еще серьезные недостатки. 
Работники торговли и общественного 
питания не выполнили принятые на 
1962 год обязательства и государст- 
вАшшй план товарооборота. Де вы-

с  г о р о д с к о г о  с о б р а н и я  
п а р т и й н о г о  а к т и в а

ПОЛНИЛ план Томский горпромторг. 
Руководители этого торга не добива
ются расширения торговой сети, 
большинство магазинов работает 
только в одну смену, рано закры
вается в воскресные дни. Много недо
статков имее.'ся и в работе Томского 
универмага.

Систематически срывает выполне
ние государственного плана горкооп- 
торг. 6  его магазинах низка культу
ра обслуживания покупателей, часы 
работы установлены без учета инте
ресов населения. Нередко торг заку
пает товары, не пользующиеся спро
сом у покупателей.

Неудовлетворительно работает том
ская контора «Росмясорыбторга» 
(управляющий тов. Зайцев). По вине 
ее работников допускались перебои в 
снабжении населения некоторыми 
продуктами, не создается необходи
мый запас продуктов на базах. В док
ладе и выступлениях были отмечены 
серьезные недостатки в работе и дру
гих баз. Резкой критике была под
вергнута работа пищевых предприя
тий местной промышленности, кото
рые мало уделяют впимания повы
шению качества своей продукции, 
расширению ассортимента. Так, на
пример, некоторые виды одежды, ко
торые выпускает швейная фабрика 
^  5 . сшиты цебрежіво« Бовдитерсіиш

фабрика «Красная звезда» выпуска
ет много карамели без обертки и мало 
конфет, пользующихся большим спро
сом у  покупателей. Нужно укреплять 
связь между работниками торговля и 
предприятий местной промышленно
сти, вместе изучать и учитывать за
просы населения.

Многое нужно сделать для повыше
ния культуры обслуживания покупа
телей.

В городе недостаточно магазинов, 
столовых, домовых кухонь, однако 
план ввода в эксплуатацию новых 
предприятий торговли и обществен
ного питания не выполняется, сред
ства, отпускаемые на их строитель
ство, не осваиваются. Прошло уже 
10 месяцев, как заселен многоквар
тирный дом по улице Линейной, где 
строительство ведет СМУ № 8, а ма
газин и домовая кухня, которые 
должны быть здесь открыты, не сда
ны в эксплуатацию. Таких приме
ров немало.

Медленво внедряются в жизнь про
грессивные формы торговли. Вместо 
7 магазинов самообслуживания, как 
намечалось, открыто только 3, а в ра
боте имеющихся магазинов много не
достатков.

Большие претензии были предъяв
лены к  работе Томского треста сто
ловых. В ряде столовых нарушается

технология приготовления пиши, не 
соблюдаются нормы закладки про
дуктов, ва длительное время столовые 
закрываются на ремонт, узок ассор- 
тямевт блюд, медленно внедряются 
передовые методы обслуживания.

Многие руководители предприятий, 
имеющих столовые, не оказывают 
должной помовш работникам столо
вых.

В ряде магазинов и столовых до
пускаются случаи невнимательного, 
грубого обращения с похупате.іяив, 
обвеса, обсчета, растрат.

Главная причина этого заключает
ся в плохой работе с кадрами. Пар
тийные организации, отделы кадров, 
хозяйственные руководители плохВ 
занимаются подбором и воспитанием 
кадров, нередко укрывают от ответ
ственности нарушителей правил со
ветской торговли, трудовой дисцип
лины. Слаба связь с обществен
ностью. Нужно всемерно развивать и 
укреплять общественный контроль.

Долг работников торговли и обще
ственного питания —  широко и все
сторонне удовлетворять растущие 
потребности трудящихся, совершен
ствовать формы торговля. Для этого 
нужна большая организаторская ра
бота партийных, профсоюзных 
комсомольских организаций. / '

Собрание партийного актива прн- 
ня.70 развернутое постановление, на
правленное на дальнейшее улучшение 
торговли и общественного питания в 
г, Томске.
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Почему мы написали 
это письмо

Для нас, шоферов, ньгаешняя зи
ма грудная. Метели и частый снего
пад заЕо^іят дороги. Но мы стремимся 
работать на совесть. Ведь грузы у нас 
очень важные —  запасные части 
для ремонта сельскохозяйственной 
техники, минеральные удобрения, 
строительные материалы. Мы отлич
но понимаем, что от нашей работы во 
многом зависит труд ремонтников, 
хлеборобов, строителей. Но, видимо, 
важности своевременных перевозок 
этих грузов не понимают некоторые 
руководители Кожевниковского до
рожного участка.

Они не могут правильно распреде
лить технику по расчистке дорог, 
которую выделяет участку Уртамское 
отделение «Сельхозтехники».

10 января этого года два трактора 
С-100 очистили от снега дорогу по 
маршруту Ювала— Кожевниково. Но 
ночью снова дорогу замело. Руково
дители дорожного участка решили оба

f 'актора послать на расчистку доро- 
: Кожевниково — Победа, хотя она 

-была меньше занесена. В результате 
больше трех дней линия Кожевнико
во— Ювала бездействовала. А ведь 
проще было на ту и другую линию 
послать по трактору.

Так по вине начальника Кожевни
ковского доручастка тов. Пройденко 
мы потеряли три дня. А если под
считать, сколько рабочего времени 
потеряно у других рабочих из-за 
того, что мы своевременно не подвез
ли груз, то станет ясно, что такая 
«дорожная неурядица» обошлась до
рого.

Мы написали это письмо с един
ственной целью: такого не долж
но больше повторяться.

Шоферы: АНИКИН. АНАНЬЕВ, 
АФАНАСЬЕВ. ЗАЙЦЕВ, ХАРИ
ТОНОВ и другие.

А загвоздка 
вот в чем

На нашей ферме построено хоро
шее арочное помешение для беспри
вязного содержания скота, есть у  нас 

^  добротный доильный зал. Чтобы 
эксплуатировать эти помещения по- 
настояшему, необходимо закончить 
монтаж доильной установки типа 
«елочка». Но в этом-то и загвоздка. 
Работы —  на неделю, а растянули 
ее на очень длительное время. Мы 
не знаем точно, кто же должен за
кончить монтаж. Не волнует это на
ше правление.

А между тем животноводы работа
ют в тяжелых условиях. Полевая 
«елочка» стоит посередине ароч
ного помещения. Она велика для 
него, поэтому в помещении тес
но. Очень трудно кормить и 
доить хоров в таких услови
ях. В зале душно, а проветрить 
помещение нельзя —  иначе «елочка» 
замерзнет и перестанет работать. От 
постоянной духоты и жары коровы 
«линяют». Это отражается н на про
дуктивности скота. В таких условиях 
просто невозможно соблюдать чисто
ту, как бы мы ни старались. А 
ведь в этом же помещении мы вы
нуждены хранить и молоко. Мы даже 
не взвешиваем молоко перед отправ
кой на иас.тозавод, так как весы ус
тановить негде.

Мы требуем немедленного оконча
ния монтажа «елочки». Мы требуем, 
чтобы нерадивых монтажников при

зв а л и  я порядку.
М. ПУШКАРЕВ, дояр-механик,
Ф. ШИЛОВА. А. ПАНОВА.
Л. АБАШЕВА, доярки колхезз 
«Коммунист» Асиновского про
изводственного управления.

Коньки быстро скользят по ледя
ному полю. Взявшись под руки, де
вочки плавно катятся вперед, их пе
регоняют другие ребятишки, звучат 
смех, веселые голоса. Хорошо на кат
ке, который в этом году залили во 
дворе по улице Вершинина (г. Томск). 
Ребята сами наводят здесь порядок, 
очищают каток от снега. А рядом 
для малышей —  ледяная катушка. 
Родители спокойны за ребят, они не 
уйдут далеко от дома, им есть чем 
заняться во дворе.

Работник института «Томгнпро- 
транс» П. А. Шабанов взялся гото
вить юных лыжников. Он проводит 
с ними занятия здесь же, недалеко от 
дома.

А в зимние каникулы на катке 
была установлена елка, по вечерам 
на ней зажигались разноцветные 
огни.

Все это— дела партийной группы, 
созданной в жилом квартале в районе

улиц Усова, Студенческой, Вершини
на, пр. Кирова по инициативе партий
ной организации томского института 
«Томгипротранс». Здесь работают 
три комиссии, в том числе и комис
сия по работе с детьми, которой руко
водит коммунист Мария Семеновна 
Андриенко.

Эта комиссия сделала для ребят 
немало интересного и полезного. Сей
час работает секция фотолюбителей. 
Инженер В. Э. Дрейзин знакомит ре
бят с фотоделом, с большим интере
сом посещают школьники занятия 
секции. Ребята мечтают о фотоклубе. 
Ну что ж , эта мечта осуществима.

Начали работу и другие комиссии 
—  по содержанию жилья и текущему 
ремонту и комиссия по благоустрой
ству и санитарному порядку.

Когда за дело берется обществен
ность —  дело спорится.

А. КОРНИЛЬЕВ.
На снимке: занятия секции фото

любителей.

Не хватает культуры в работе
Работники продовольственного 

магазина №  25 Томского горпище- 
торга плохо заботятся о культуре 
торговли. Продавцы халву, пече

нье берут прямо руками; халаты у 
продавцов грязные.

С. Ф ЛЕРОВ, 
врач.

Читатели сообщают:
БЕЗБИЛЕТНИКИ

Есть ещ в среди том ичей  недоб
росовестны е лю ди, ко то р ы е  не 
ж е л а ю т приобретать  билеты  для 
проезда в автобусах и  тр ам ваях . 
Не т а к  давно в  автобусе был за
де р ж а н  п р и  проезде без билета 
гр у з ч и к  м а гази на  N i 1 Т ом ского  
га стр о но м то р га  Н овико в, ко то р ы й  
реш и л «сэко н о м и ть»  в  ко п е е к . 
В. Я. Ш абанова т а к ж е  была задер
ж а н а  за  безбилетны й проезд в 
автобусе. Пообещ ав уп л а ти ть  
ш траф , она  уш л а домой и не 
сдерж ала своего  слова, дваж ды  
о ка з а вш и сь  нечестной.

Вся общ ественность до л ж н а  за
н им а ться  воспитанием  т а к и х  лю 
дей, пом огать  ко н д у кто р а м  и  к о н 
тролерам  в и х  работе.

М. АЛИН,
инспе кто р -р е ви зо р  Том ского  

облавтотреста.

КР А С Н Ы Я  УГОЛОН 
ДОМОУПРАВЛЕНИЯ

При до м оуправлении  N i 7 
г . Т ом ска  недавно о т к р ы т  кр а с н ы й  
у го л о к. В ново год ний  праздьГик 
здесь у с ір о и л и  е л к у  для детей.

В кр а сн о м  у го л ке  проведено со
брание у п о л н о м о ч е н н ы х  уса
деб, на ко тором  о ни  познаном и- 
лись с реш ением  Т о м ско го  го р 
и спол ком а  «Об ответственности  за 
сохр а н но сть  и  сод ерж ание в  ис

правном  со сто ян и и  ж и л о го  ф он
да».

Е. БРОДСКАЯ, 
председатель домового  ко м и 

тета  7-го дом оуправления .
П. ДМИТРИЕВ.

се кретарь  па р ти й но й  орга ни за ци и ,

СПАСИБО ХОРОШ ИМ ЛЮ ДЯМ

Я ж и в у  в  г . Том ске , по  ули це 
О ктяб рьской , 27. В о зр а ст у  меня 
п р е кл о н н ы й  и  п о это м у  бывает 
тр уд но  в ы п о л н я ть  неко то р ы е  до
м а ш ни е  дела.

М ои соседи по  кв а р ти р е  с у п р у 
ги  П. И. и А . Г. Б орисовы , А . Ф . 
и  А . И. К о р о ви ны  — ч у т к и е  лю ди. 
Очень часто о н и , не счи та ясь  со 
временем , после работы  пом огаю т 
м не по  хозя й ству .

Недавно мне привезл и  Э то н н ы  
угл я . Мои соседи, несм отря  на мо
роз и  ветер, убрали у го л ь  в са
рай. И это  не е д инстве нны й слу
чай доброй соседской помощ и.

А . МАРТЫНОВА.

Это сл учи л о сь  недавно. Я садился 
на п а с с а ж и р с к у ю  м а ш и н у  на 12-й 
л и ни и  (г. Томен) и  обронил кош елей 
с  д е ньгам и . П р о п а ж у  о б наруж ил  
зн ачите льно  позднее и пош ел на ав
тобазу. П ризнаться, я не надеялся на 
то, что найд у  д е ньги . И каи ова  ж е 
была моя радость, ко гда  м не верну
ли кош елей в целости и  со хранно сти . 
О казы вается , его подобрала и отдала 
на автобазу ко н д у кт о р  Вера Ф едоров
на Ш ахм атова . Сердечное ей спасибо.

В. СЕРГЕЕВ.

Н А  Л О В Е
Холодное зимнее утро. Чуть брез

жит рассвет. А рыбаки н^ольшого 
поселка Карга уже на ногах, они 
готовятся к  выезду на лов. Вот уже 
запряжены лошади, в коробы уложе
но все необходимое. Рыбаки отправ
ляются в путь. Ловушки установле
ны в разных местах, и целый день, 
бороздя просторы Оби, рыбаки осмат
ривают фитили, сети, самоловы. Бе
ли надо, переставляют их. Щука, 
язь, чебак, сырок, муксун и другая 
рыба поступают от рьтбаков ва прием
ный пункт. Попадает и осетр. Иной 
бывает весом в двадцать, а то и 
больше килограммов. Много лет воз
главлял рыболовецкую бригаду мест
ный житель, опытный рыбак Петр 
Федосеевич Жданов. Умело руководил 
он людьми. Богатый опыт рыбацкого 
дела имел за плечами. Петр Федо
сеевич —  хороший наставник молоде
жи. Но здоровье его стало ухудшать
ся, и пришлось ему оставить любимое 
занятие. л

Когда на собрании был поставлен 
вопрос, кого назначить бригадиром, 
рыбаки, не задумываясь, предложили 
кандидатуру сына Петра Федосеевича 
—  Константина. И вот уже более го
да Константин Петрович возглавляет 
бригаду. В ней люди разных возра
стов, с разными характерами. Но жи
вут они единым стремлением —  
сегодня трудиться лучше, чем вчера. 
Хорошо работают рыбаки. Об этом 
говорят результаты года. В прошлом 
году бригадой добыто 1.496 центне
ров рыбы, на 316 центнеров больше 
плана.

Рыбак Ефрем Афанасьевич Бары
шев заслуженно считается одним из 
лучших. Без улова он, как правило, 
не возвращается. 134 центнера добыл 
Ефрем Афанасьевич в 1962 году, вы
полнив задание на 167 процентов. 
119 центнеров рыбы на счету у Ва
лентина Трифонова. 107 центнеров 
добыл Михаил Алексеевич Фатеев, 
выполнив годовой план на 133 про
цента.

6  среднем на каждого рыбака 
выловлено 93 центнера при задании 
80,7 центнера.

Неплохо начали каргинцы новый 
год. За первые две пятидневки они 
выполнили январский план на 166 
процентов. Коллектив бригады борет
ся за звание коллектива коммунисти
ческого труда.

А. ДЕГТЯРЕВА.
Каргасок

С Т Р А Н Н О  И 
Н Е П О Н Я Т Н О

В селе Тегульдет с 1 декабря 
1962 года были организованы кур
сы трактористов без отрыва от про
изводства. Поначалу дело шло не
плохо, но теперь курсы закрылись. 
Мы обратились в партком Тегуль- 
детской промышленной зоны с прось
бой продолжить работу курсов. Но ра
ботники парткома нам не помогли. 
Все мы —  25 слушателей —  рабо
таем не в сельском хозяйстве. Но мы 
с охотой изучали трактор и рассчи
тывали, что смогли бы впоследствии 
оказывать помощь колхозникам. К 
тому же трактористы нужны и в лес
ной промышленности.

Нан непонятно, на каком основа
нии курсы прекратили свою работу. 
Теи более заниматься нам осталось не 
так уже много.

От имени группы курсантов 
П. СМИРНОВ.

П Р О В Е Р Я В  М С Л У Ж Б У  Б Ы Т А

КОГДА МАСТЕР ГОВОРИТ: « М - Д А ! »
В Томске немало мастерских по ре

монту часов. Тот, кто ни разу не 
пользовался их услугами, наивно 
полагает, что исправить часы в Том
ске —  не проблема. Не нравится од
на мастерская —  иди в другую. По
казал часы, узнал стоимость ремонта 
по прейскуранту, сдал— и получай в 
назначенный срок.

А на деле?
Недавно редакция газеты «Ерасвое 

знамя» с участием слушателей Том
ской городской школы рабкоров про
вела рейд по часовым мастерским. И 
вот, что он показал.

Слушатель школы Г. Г. Алейник 
рассказывает:

«16 января 1963 года я решил от
ремонтировать наручные женские ча
сы «Звезда» и мужские «Победа». 
Обратился в часовую мастерскую 
комбината бытового обслуживания 
«Рекорд», расположенную на ули
це Красноармейской.

Мастер посмотрел часы «Звезда» 
ж тоном опытного врача, ставящего 
дяагнов, оказал:

—  М-да... Ось сломана. Волосок не 
в порядке. Требуется чистка.

Чуть подумав, добавил:
—  Ремонт вам обойдется в 8 руб

лей 19 копеек.
Часам «Победа», по заключению 

мастера, требовалась чистка. Стов-<

мостъ этой работы 3 рубля 90 копеек.
В этот же день я посетил часовую 

мастерскую на центральном рынке. 
Мастер посмотрел часы, перечислил 
те же дефекты, но цену ремонта на
звал новую: «За «Звезду» 9 рублей 
36 копеек и за «Победу» —  6 руб
лей.

Через час я обратился к  часовому 
мастеру, работающему в магазине 
горпромторга по проспекту имени Ки
рова дом 37. Он поставил тот же 
«диагноз» часам, но сказал, что зг 
ремонт «Звезды» нужно будет за
платить 7 рублей 36 копеек, а зг 
«Победу» —  3 рубля 90 копеек.

Итак, в трех мастерских мне наз
вали разную стоимость ремонта».

А вот что установил при проверке 
слушатель школы рабкоров тов. Чер
нов.

И. В. Воробьев в конце декабря 
минувшего года решил сдать в ремонт 
свои часы марки «Уран» и часы 
жены— «Звезда». Он обратился в ча
совую мастерскую по улице Розы 
Люксембург дом 13. Осмотоев ча
сы, мастер сказал, что у  «Урана» 
надо заменить секундную стоелку, 
которой, к  сожалению, нет. Ремонт 
«Звезды» будет стоить 4 рубля 30 
копеек.

Секундная стрелка для «Урана» 
оказалась в  гаравтвйвюй часомА ма*

стерской І'й 1 по проспекту им. Фрун
зе. За установку ее требовалось за
платить 6 рублей 40 копеек. А стои
мость ремонта «Звезды» поднялась 
здесь до 5 рублей 70 копеек.

Подобный случай был не только і 
И. В. Воробьевым. Часовые мастер 
скне не придерживаются единых 
прейскурантных цен за одни и те же 
виды ремонта.

В мастерских нет должной куль
туры в обслуживании клиентов. Не
редко назначенные сроки получения 
часов из ремонта нарушаются. По 
нескольку раз ходят в мастерские 
клиенты, чтобы получить свои часы.

Нет табличек с указанием фами
лий мастеров. Они предпочитают об- 
шаться с клиентами «инкогнито», а 
на просьбу назвать свою фамилию 
иногда отвечают отказом.

6 книгах жалоб и предложений 
немало записей, выражающих спра
ведливые претензии клиентов. Но на 
многие жадобы нет ответа о принятых 
мерах.

Областное управление бытового 
обслуживания печется главным обра
зом о том, чтобы был выполнен 
финансовый план.

А разве хорошая, добросовеетаая 
работа часовых мастерских по обелу- 
ж п а а н ю  населения не его забота?.

Рассказы 
о науке Конструирование

автом атически х  у с тр о й ств
Последнее десятилетие хэрактегрн- 

эуется широким внедрением в техни
ку автоматов и автоматических си
стем, революционизирующих соі^е- 
меяиое производство. Особую роль иг
рают при этом те автоматические 
устройства, которые принято назы
вать цифровыми автоматами, устрой- 
ства-ми дискретного или релейного 
действия, или просто релейными 
устройствами. К  этим автоматиче
ским устройствам относятся, в част
ности, электроотные универсальные 
цифровые вычислительные машины, 
появлехние и развитие которых ока
зывает мощное воздействие на харак
тер современной техники.

Примерами релешых устройств мо
гут служить и хорошо известные ав
томатические телефонные станции, и 
система управления лифтом в высот
ном здашти, и, в какой-то степени, 
такой простой аппарат, как автомат 
для продажи гааароваяной воды, и, 
наконец, такая сложная система, как 
координациовно-вьшислит е л ь я ы й 
центр, обеспечивающий автоматиче
ское управление полетом космагческо- 
го корабля. Что же является общим 
для них?

Вот две особенности, достаточр 
точно определяющие сущность релей
ного устройства. Первая из них ка
сается назяачеяия релейного устрой
ства и может быть сформулирована 
так: релейное устройство преднадаа- 
чается для обработки, или преобразо
вания информации, представленной в 
дискретной форме. Что это означает?

Информация —  это различного 
рода сведения, данные, сообще
ния, то есть, вообще говоря, 
очень широкое понятие. Лишь 
частным случаем его является число
вая информация, представляющая ко
личественные характеристики пред
метов и явлений. В релейных устрой
ствах информация на любом этапе ее 
переработки представляется конеч

ным физическим кодом, то есть ко
нечной совокупностью параметров 
устройства (напряжением на некото
ром сопротивлении, входящем в ре
лейное устройство, положением неко
торой шестеренки, степенью освещен
ности некоторой светочувствительной 
поверхности и т. д.), каждый из ко
торых может принимать одно из не
скольких достаточно хорошо разли
чимых значений. Состояние устрой
ства определяется совокупностью 
значений его параметров. Очевидно, 
что число различных состояний ре
лейного устройства конечно, а это и 
означает, что информация в устрой
стве представѵтяется в дискретной 
форме.

Можно считать доказанным, что 
любой вид информации, с которой 
приходится иметь дело человеку, мо
жет быть представлен в дискретной 
форме. В частности, технически такие 
предстаййенные информации можно 
всегда обеспечить совокупностью 
параметров релейного устройства, 
каждый из которых может принимать 
только два значения, которые уелм- 
но выражаются нулем и единицей 
при описании работы релейного 
устройства. Именно такой способ и 
является основным в современной 
информационной технике.

Релейное устройство реагирует ка
ким-то образм на внешние воздей
ствия. Например, получая формули
ровку задачи и исходные данные, ма
тематическая машина выдает ответ 
на нее. Реакция релейного устройст
ва зависят не только от внешних воз
действий, во и от состояния, в кото
ром находится схема, и могут быть 
весьма многообразными. Ввод не
которой информации в релей
ное устройство означает его перевод 
в соответствующее состояние, то есть 
подготовку определенного способа 
реагирования на последующие внеш
ние воздействия. Интересен следую
щий факт, свидетельствующий о ко
лоссальных возможностях современ
ных вычислительных машин: даже
относительно небольшая универсаль
ная вычислительная машина имеет 
более чем 10̂ ®® различных состоя
ний.

Вторая особенность релейных 
устройств касается их структуры и 
обусловливается первой. Дело в том, 
что стандаіртазация способа представ- 
леяия информации влечет за собой' 
воэможлость определенной стаядзр- 
тнзации методов ее преобразования, 
находящей свое выражение в следу
ющем, весьма важном принципе: су
ществуют полные (и в то же время 
достаточно простые) классы элемен
тов. Это значит, чтобы сконст
руировать релейное устройство^, 
реализирующее любой заданный 
процесс преобразования информации 
(если он вообще может быть реали
зован), достаточно взять некоторое 
количество экземпляров структур
ных элементов и соединить их оп
ределенным образом. При этом число 
различных элементов может быть 
весьма мало (три,' два или даже 
один), а сами элементы могут быть 
■весьма просты (например, значитель
но проще, чем известный в радио
технике одноламповый усилитель).

Следствием этого принципа яв
ляется перемещение центра тяжести 
работ по конструированию сложных 
релейных устройств в область син
теза.

В рамках теории синтеза исследу
ются принципиальные возможности 
создаяия релейных устройств с те
ми или ■иными свойствами и разраба
тываются практические методы на- 
холуенмя структур релейных 
устройств с заданным функциональ
ным назначением. Именно теория 
синтеза должна отвечать на вопросы 
следующего типа: в нашем распоря
жении имеются такие-то и такие-то 
элементы, сколько их нужно взять и 
как соединить их между собой, чтобы 
получить, напрЕмер, устройство для 
перемножения чисел в заданном диа
пазоне.

Разумное абстрагирование от мно
гих технических особенностей реаль
ных устройств, автоматически пре
образующих информацию, позволяет 
строить теорию синтеза на матема
тической основе, придавая ей харак
тер достаточно общий для того, что
бы она с успехом могла применяться 
при конструировании сложных авто
матических систем, использующих 
самые разнообразные физические яв
ления.

Проблематика теории синтеза до
вольно широка. На повестку дня ста
вится разработка методов синтеза ав
томатов, по своіга свойствам все бо
лее приближающихся к  живым орга
низмам: самонастраивающихся и ба- 
моорганизуюшихся автоматов, при
спосабливающихся к  изменчивым 
внешним условиям; автоматов, сле
дящих за собственной исправностью 
и восстанавливающих свою структу
ру в случае повреждения; растущих 
и самовоспроизводящихся автоматов, 
то есть таких автоматов, которые мо
гут самостоятельно усложнять свою 
структуру и расширять свои возмож
ности за счет присоединения элемен
тов внешней среды и которые могут 
производить себе подобные автоматы. 
Практическое решение этих задач 
возможно лишь на основе дальней
шего развития теории синтеза.

В конце сентября 1962 года в Мо
скве состоялся Международный сим
позиум по теории релейных 
устройств и конечных автоматов, ор
ганизованный Международной феде
рацией по автоматическому управле
нию и соответствующим националь
ным комитетом Советского Союза.

На симпозиуме было заслушало 
около 80 докладов, представленных 
учеными 18 стран. Четыре доклада 
были сделаны сотрудниками проблем
ной лаборатории счетнорешающих 
устройств Томского даверситета.

Чм! занимается этот коллектив 
университета сейчас и какие задачи 
он собирается решить в ближайшем 
будущем?

«Днекретчикн» лаборатория, то 
есть сотрудники, занимающиеся воп
росами дискретной автоматики, в ка
кой-то степени интересуются всеми 
перечисленными задачами теории ре
лейных устройств. Однако централь-

В м есто ш п ал— 
ж ел езо б ето н н ы е  плиты

Железнодорожный путь ^ез 
деревянных шпал и балласта — 
это увлекательная техническая 
задача. Ведь избавиться от шпал 
—  значит сберечь миллионы 
кубвметров дорогвй древесины, 
снизить эксплуатационные рас
ходы...

Под руководством инженера 
К. Янчука в институтеИ

«Промтранспроекті)- разработана 
оригинальная система железно- 

^дврожного пути на сборных пли
тах из железобетона. Эта идея

заинтересовала транспортников. 
Железнодорожники Череповец
кого металлуі>гического завода 
построили опытный участок та
кое* пути. Он показал в экс
плуатации большую надежность 
и экономичность, в 1963 году 
здесь проложат второй рельсо
вый путь на плитных осно
ваниях. Участок железнодорож- 
ног* пути на сборных плитах по
строен также на одном из метал
лургических заводов Луганского 
совнархоза.

ной проблемой, над которой вс, юя 
наиболее интененввая работа, являет
ся проблема автоматЕзации сшггеза. 
Она важна по следующим двум при
чинам. Во-первых, перед нами вста
ют задачи коиетруирования новых 
автоматических устройств, все более 
совершеяных, сложных. Мы неизбеж
но должны подойти к  іранице, опре
деляющей возможности «ручного» 
синтеза. За этой границей проведе
ние синтеза связано с выполнением 
весьма трудоемких вычислен!:*, со
стоящих из ■миллионов и миллиардов 
элементарных вычислительных актов. 
Без применения быстродействующих 
вычислительных машин провести та
кие вычисления леводаіожно. Во-вто
рых, методы синтеза совершенствуют
ся и, позволяя конструировать все 
более сложные устройства, сами ста
новятся настолько сложными, что да
леко не всякий специалист, занимаю
щийся практическим конструировани
ем автоматов, может владеть ими в 
достаточной степени.

Проблема автоматизации синтеза 
может решаться или на осво^ве ис
пользования современной вычисли
тельной техники, или на основе соз
дания новых вычислительных 
устройств, имеющих специализиро- 
ваішое назначение. Можно, наконец, 
ориентироваться и на некоторое ком* 
бинированное решение.

По всем этим направлениям идут 
исследования в лаборатории счетно
решающих устройств университета, и 
именно их результаты были представ
лены в докладах на Международном 
симпозиуме.

В настоящее время выполняется 
серия работ по программированию 
синтеза для существующих универ
сальных вычислительных машин. 
Создается специальный язык, удоб
ный для изложения алгоритмов^ ре
шения задач теории релейных 
устройств и других «логических» за
дач, т. е, таких задач, в которых 
основным понятием является отнюдь 
не число, как это характерно для 
классических математических задач. 
Этот язык должен быть достаточно 
общим, чтобы им можно было пользо
ваться как входным ЯЗЬПМ»! для лю
бой из современных универсальных 
вычислительных машин. Надо только 
иметь специальную программирую
щую программу для каждой машины, 
переводящую выражения общего 
входного языка на специальный вн)'- 
гренний «язык» данной конкрет
ной машины.!^Создание таких про
граммирующих программ для некото
рых типов машин намечается. Наме
чено также переложение на создавае
мый язык ряда известных алгорит
мов решения логических задач и раз
работка новых.

Создание описанной системы ав
томатического программирования син
теза должно привести к  существенно
му сокращению времени между полу
чением важных теоретических ре
зультатов в обѵТасти синтеза и дове
дением их до уровня практического 
применения. Не исключено также, 
что разработка средств автоматиза
ции синтеза может явиться дополни
тельным стимулом к  развитию са
мой теории синтеза в своеобразном 
направлении, учитывающем возмож
ности реализации синтеза на базе 
быстродействующей вычислительной 
техники.

А. ЗАКРЕВСКИЙ.
старший научный сотрудник СФТИ.

П О С Л Е  В Ы С Т У П Л Е Н И Я  
Г А З Е Т Ы

„ К Р А С Н О Е  З Н А М Я "

«НЕОЦЕНЕННЫЕ
ТРЕНЕРЫ»

В  корреспонденции под таким 
заголовком, опубликованной в 
№  244  нашей газеты за 1962 год, 
крвтнковалнсь недостатки в рабо
те Томского горпромторга по выда
че товаров напрокат.

Заместитель начальника област
ного управления торговля тов. Бо
чаров сообщил редакции, что воп
рос об улучшении выдачи товаров 
бытового обихода напрокат был 
рассмотрев исполкомом Томского 
городского Совета депутатов трудя
щихся. Решено расширить прокат
ный пункт горпромторга за счет 
перевода промтоварного магазіша 
№ 6 1 , раоположенного в одном зда
нии с пунктом, в другое помеще
ние.

В  пункте проката организуется 
выставка образцов товаров, выда
ваемых напрокат. Часы работы 
прокатного пункта устанавливаются 
с учетом удобства для населешія.

Будет открыт новый прокатный 
пункт в Кировском районе.

О Л Ю Д Я Х  
Х О Р О Ш И Х ТРУДОЛЮБИВАЯ

Когда в правлении 
колхоза «Новая жизнь» 
обсуждался вопрос, ко 
му поручить подсосное 
выращивание телят под 
коровами - кормилица
ми. все единодушно на
звали имя Марии Тимо
феевны Лаптевой.

Этот выбор не слу
чаем. Мария Тимофеев
на была опытной дояр

кой, в животноводстве 
работала много лет. 
Председатель колхоза 
«Новая жизнь» В. Й. 
Лещеня, зоотехник 
Н. С. Осипкин знали, 
что на первых порах 
возможны трудноств. 
А  у ж  кто-кто, а эта 
женщина трудностей не 
боится.

М . Т. Лаптева созда
ла животным хорошне 
условия содержания: 

беспрестанно наводила 
чистоту в клетках, ста
ралась вдоволь и раз
нообразными кормами 
кормить к<у>ов. По 
1.100 граммов привеса 
в сутки стали давать

телята-подсосяики у  та
кой заботливой хозяй
ки.

Сейчас М. Т. Лапте
ва —  лучшая телятни
ца колхоза «Новая 
жизнь».

П. СТО Я КИН . 
Ш егарское произ
водственное управ-! 
ленне.
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Н О В А Я  М И Р О Л Ю Б И В А Я  
ИНИЦИАТИВА СОВЕТСКОГО СОЮЗА

Зарубежные отклики на обмен посланиями между 
Н. С. Хрущевым и Дж . Кеннеди

Б УД А П Е Ш Т.

Николаева с молодежью

Обмен посла
ниями между Н. С. Хрущевым и 
Дж. Кеннеди по вопросу о пре
кращении ядерных испытаний, 
заявил корреспонденту ТАСС 
председатель Всевенгерского со
вета мира Арпад Сакашич, вен
герский народ воспринял как ис
ключительно важное событие 
для сохранения мира. Мы хоро
шо знаем, сказал он, что комму
нисты не уступают в принципи
альных вопросах, но мы пони
маем. что спорные международ
ные вопросы можно и нужно ре
шать без применения оружия, 
путем мирньіх переговоров. До
казательством- этого является 
успешное решение кризиса в 
районе Карибского моря. Еще 
более богатые плоды политика 
мирного сосуществования может

принести в вопросе разоруже
ния. Именно это подтверждает 
обмен посланиями между глава
ми правительств двух великих 
держав по вопросу о запреще
нии ядерных испытаний, пред
ставляющий собой новый при
мер разумного взаимного ком
промисса. Этим компромиссом 
вновь подтверждается огромная 
мощь Советского Союза, с кото
рым С Ш А  вынуждены идти на 
соглашение.

Политика, проводимая Совет
ским Союзом, сказал в заключе
ние Арпад Сакашич, — единст
венно верная политика, которая 
избавит человечество от угрозы 
термоядерной войны и обеспечит 
победу социализма на арене 
международной классовой борь
бы.

Встреча в Вашингтоне
В.АІПИНГТОН, 23 января. (ТАСС). 

Вчера здесь состоялась встреча по
стоянного представителя СССР в 
ООН Н. Т. Федоренко и главы совет
ской делегации в Качитете 18 стран 
по разоружению С. К. Царапкина с 
представтггелями США —  директором 

•агентства по разоружению и контро
лю за вооружениями У. Фостером и

заместителем представителя США в 
Комитете 18 стран по разоружению 
Ч. Стелле.

Встреча была посвящена вопросу 
о прекращении испытаний ядерного 
оружия.

Во встрече также принял участие 
посол Великобритании в США Д. Орм- 
сби-Гор.

С О Г Л А С Н О  В О Л Е  Н А Р О Д А
президентская форма|РИО-де-ЖАНЕЙРО. 23 января. 

(ТАСС). Палата депутатов Нацио
нального конгресса Бразилия по
давляющим большинством голосов 
высказалась за немедленную отме
ну поправки к  конституции страны, 
на основе которой сильно урезыва
лись полномочия президента рес
публики. Поскольку сенат принял 
аналогичное решение еще 18 янва
ря, просуществовавшая в Брази
лии 16 месяцев парламентарная си
стема отменяется, и в стране вновь

вводится 
правления.

Решение национального конгрес-S 
са Бразилии принято в соответст-S 
ВИИ с результатами состоявшегося^ 
6 января плебисцита, в ходе koto-S 
рого абсолютное большинство бра-[ 
зильцев выступило за отмену ны
нешней формы правления, навязан-S 
ной стране реакцией. і

Премьер-министр страны 3pMecS 
Лима уже подал в отставку. HoseeS 
правительство будет сформировано^ 
президентом страны Гулартом.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  Н Е Р У  В  
П А Р Л А М Е Н Т Е

ГА В А Н А . «Советский Союз 
пе отступал и не отступает ®т 
своего твердого и искреннего на
мерения обеспечить мир». — пи
шет газета «Мундо». Доказа
тельство этому — послания 
Председателя Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущева президен
ту С Ш А  Дж. Кеннеди. В этих 
посланиях вновь подтверждает
ся искреннее желание Советско
го Союза раз и навсегда покон
чить с испытаниями ядерного 
оружия.

Д А М А С К . «Новая инициати
ва Советского Союза, направлен
ная на запрещение атомных ис
пытаний», «Новый шаг Совет
ского Союза на пути к  разрядке 
международной напряженности 
и к сохранению мира» — под 
такими заголовками дамасские 
газеты «Ат-Талиа аль-Арабия» 
и «Ар-Рай аль-Ами» помещают 
изложения посланий, которыми 
обменялись Н. С. Хрущев и 
Кеннеди.

«Весь мир восхищен новой 
инициативой Советского Союза, 
направленной на ослабление 
международной напряженности 
во имя сохранения мира, во имя 
защиты человечества от угрозы 
атомной войны», — указывает 
«Ар-Рай аль-Ами». «Инициати
ва Председателя Совета Минист
ров СССР Н. С. Хрущева. — 
продолжает газета, — вселила в 
сердца миллионов людей веру в 
возможность достижения догово
ренности между двумя великими 
державами, обладающими ядер- 
ным оружием, о запрещении ис
пытаний этого оружия».

ОСЛО. Надежда на прекраще
ние испытаний ядерного оружия 
возросла — так оценивает нор
вежская печать обмен послания
ми между Н. С. Хрущевым и 
Дж. Кеннеди.

РИО-де-ЖАНЕЙРО. «Новый 
конкретный шаг Москвы по пути 
запрещения всех ядерных испы
таний. — пишет газета «Де но- 
тисиас». — наполняет большой 
радостью сердца всех людей, 
действительно желающих сохра
нения всеобщего мира».

(ТАСС).

ДЖАКАРТА, 23 января. 
(ТАСС). Встреча Андрияна Нико
лаева с молодежью Джакарты 
прошла во Дворце спорта, совдан- 
ново в тесном содружестве индо- 
неэийских рабочих и советских 
специалистов. Бурей аплодисмен
тов встретили тысячи юношей и 
девушек индонезийской ето.гицы 
появление советского космонавта, 
украшенного Звездой республики, 
которую вручил ему президент 
Сукарно за беспримерный подвиг 
во имя человечества, во имя мира.

Проходит несколько минут, и 
новый взрыв аплодисментов — 
молодежь столицы приветствует 
советскую песню вЗабота у нас 
простая, забота наша такая...». Ее 
начали петь в качестве маленько
го сюрприза советскому космо
навту артисты молодежного ан
самбля Японии, гостящего сейчас 
в Джакарте. Песню подхватыва
ют в зале. Андриян, улыбаясь, 
также подключается к хору. По
том под сводами огромного зала 
раздаются популярные индоне
зийские песни, их сменяют совет
ские и опять индонезийские.
. Министр просвещения и куль

туры Прийоно представляет соб
равшимся посланца дружествен
ного советского народа. Каждая 
его фраза,' повествующая о под
виге Николаева, сопровождается 
овацией. Затем Андриян Никола
ев начал свой рассказ о космосе, 
о своем полете, о своих небесных 
братьях.

Молодежь Джакарты устрои.ха 
в честь космонавта концерт.

Напряженный день космонавта 
завершился большим приемоц в 
советском посольстве.

Бесславная операция
ГА В А Н А , 24 января. (ТАСС). 

Правительство Венесуэлы направи
ло крупные воинские подразделе
ния в горные районы штатов Лара 
и Фалькон для борьбы с партизан
ским движением, сообщает агентст
во Пренса Латина, Венесуэльские 
власти предприняли это наступле
ние, чтобы «освободить» от патрио
тов ряд занимаемых ими населен 
ных пунктов. Операция началась с 
ареста сотен мирных крестьян, об
виняемых в содействии партизанам

ДЕЛИ. 23 января. (ТАСС). Се
годня выступлением премьер-мини
стра Неру в парламенте Индии от
крылась дискуссия по предложени
ям конференции шести неприсоеди- 
шівшихся стран в Коломбо, Как 
заявил Неру, индийское правитель
ство в принципе приняло эти пред
ложения как основу для перегово
ров с КН Р , сохранив за собой пра
во Отстаивать свою точку зрения по 
некоторым конкретным территори
альным вопррсам.

Неру сообщил также, что в теле
грамме из Коломбо премьер-ми
нистр Цейлона Сиримаво Бандара
наике известила индийское прави
тельство о том. что правительство 
КН Р  также в принципе приняло 
предложения участников конферен
ции в Коломбо. Неру подчеркнул 
необходимость использования всех 
возможностей для урегулирования 
пограничного конфликта с Китаем 
мирным путем.

Министр-резидент правительства 
К о н г о в

ЛОНДОН. 23 января. (ТАСС). 
Жозеф Илео, бывший министр ин
формации в правительстве Адулы, 
прибыл сегодня в Элизабетвиль. 
Он займет пост первого мннист^а- 
резидента центрального правитель
ства Конго в Элизабетвиле.

К а т а н г е
Как сообщает агентство Рейтер 

в аэропорту Илео встречали выс
шие чиновники ООН и иностранные 
консулы. Ни один из катангских 
^министров» не присутствовал 
встрече.

оценка американской «демократии»
НЬЮ -ЙО РК. 23 января. (ТАСС). 

«Заглянем ли мы в городские сове
ты. в законодательные собрания 
штатов или в конгресс С Ш А  — 
все. что мы там увидим, вызовет у 
нас едва скрываемое презрение>,~ 
заявил сенатор Джозеф Кларк (де: 
мвкрат. от штата Пенсильвания), 
выступая на симпозиуме, организф-

смягчает позицию
П АРИ Ж , 23 января. (ТАСС). 

Как здесь стало известно, француз
ское правительство ответило согла
сием на компромиссные предложе
ния канцлера Аденауэра по вопро
су Ф вступлений Англии в «общий 
рынок». Западногерманский канц
лер предлагал, чтобы комиссия 
«общего рынка», заседающая в 
Брюсселе, подвергла подробному 
анализу все спорные пункты, пре
пятствующие соглашению с Англи
ей.

Как известно, брюссельские пе
реговоры оказались под угрозой 
провала в результате непримири
мой позиции Франции. Согласив
шись с этими предложениями, пре 
зидент де Голль пошел навстречу 
канцлеру Аденауэру, чтобы избе 
жать окончательного разрыва за
шедших в тупик переговоров с 
вступлении Англии в «общий ры
нок».

В Коста-Рике все больше и боль
ше снижается жизненный уровень 
населения. Недавно власти повыси
ли цены на электроэнергию. В свя
зи с этим в городе Картаго состоя
лась демонстрация протеста. На де
монстрантов напали солдаты. В ре
зультате столкновения имеются 
убитые и десятки раненых.

На снимке: группа демонстран
ток с плакатом; «Женщины Карта
го оплакивают смерть своих сыно
вей».

Фото Пренса Латина— ТАСС. <

П О Д  Д А В Л Е Н И Е М  С Ш А
ТО КИО . 23 января. (ТАСС). 

Японское правительство принимает 
меры по установлению строгого 
контроля над экспортом некоторых 
товаров в страны социалистическо
го лагеря. В списки товаров, попа
дающих под контроль правитель
ства. внесены вслед за трубами 
большого диаметра для нефтепрово
дов, суда, специальные стали, ис
кусственное волокно.

Крупнейшим судостроительным 
компаниям предлагается при пере
говорах с торговыми организация
ми Советского Союза выдвигать

США намерены использовать космос 
и для военных целей

НЬЮ -ЙО РК, 23 января. (ТАСС). 
Специальный помощник президен
та С Ш А  по научным вопросам 
Джером Визнер заявил вчера в Ва
шингтоне, что космические полеты 
будут совершаться не только ради

науки, но и для возможных в«ен- 
ных целей.

Визнер добавил, что Соединен
ные Ш таты смогут послать челове
ка на Марс лишь к  концу нынешне
го столетия.

«белее строгие условия».
Ссылаясь на мнение деловых 

кругов Японии, газета указывает, 
что подобное требование правитель
ства преследует цель поставить за
казчика перед неприемлемыми ус
ловиями и тем самым «затормо
зить» продажу судов странам со
циалистического лагеря. Предста
вители деловых кругов, пишет 
«Асахи», расценивают предлагае
мые правительством меры в отно
шении Советского Союза, Чехосло
вакии и других социалистических 
стран, как следствие оказываемо
го давления на Японию со стороны 
С Ш А.

В связи с этими указаниями пра
вительства здесь состоялось сове
щание представителей одиннадцати 
судостроительных компаний Япо
нии. Участники совещания вырази
ли свое несогласие по вопросу пе
ресмотра условий уже заключен
ных контрактов и приняли решение 
обратиться к  правительству с тре
бованием не чинить препятствий в 
выполнении взятых перед социали
стическими странами ■ (^язательств.

ванном «центром по изучению де
мократических институтов».

«Вот, — продолжал сенатор. — 
где во всю действуют лоббисты, от
ражающие интересы определенных 
групп, беспрепятственно идет борь
ба интересов, не существует почти 
никаких границ для демагогии, 
политическая медлительность за
держивает принятие необходимых 
решений на многие десятилетия. 
Там, в комиссиях, все еще царят 
порядки X IX  столетия и часто в 
большом почете оказывается неве
жество, а не мудрость. Порочное 
влияние проникнутого высокомери
ем и разложившегося политическо- 
ГФ аппарата прямо ведет к  игнори
рованию общественных интересов, 
а страсть покровительства и разда
ча теплых местечек преданным лю
дям наносит самый большой ущерб 
интересам общества...».

«Я без колебания. — добавил се
натор, — выражаю глубокое убеж
дение в том. что американские за 
конодательные органы представля
ют сейчас серьезнейшую угрозу ус
пешному осуществлению демокра
тического процесса».

Широкоэкранный кинотеатр 
«Октябрь»

Голубой зал — «Три мушкете
ра» (первая серия) — 9. 10-55. 
12-50. 2-45. 4-40, 6-35. 8-30. 10-25.

Зеленый зал — «Военная музы
ка * — 9-30, 11-20, М О . 3. 4-50. 
6-40, 8-30, 10-20. Дети до 16 лет 
не допускаются.

Кинотеатр имени М. Горького 
Широкоэкранный зал — «Воен

ная музыка» — 9-20, 11. 12-40 
2-20. 4, 5-40, 7-20, 9-05. 10-45. Де
ти до 16 лет не допускаются.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Мальчики» — 9-30. 11. 12-30, 2. 
«Моряк сходит на берег» — 3-30, 
5-20, 7-10, 9. 10-50.

Кинотеатр имени И. Черных 
Большой зал — «Военная му

зыка» — 9-30, 11-20, 1-10, 3.
4-50, 6-40, 8-30, 10-20,

Малый зал — «ЧП» (первая се
рия) “  10-5.0, 2-05. 5-20, 8-35. 
Вторая серия — 12-20, 3-35, 6-50, 
10-05.

Для детей — «Золотой дом» —
9-20.

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П — «Военная музыка» — 
4. 6. 8. 10.

Дом культуры внергетнков — 
«Спасибо за весну» — 3, 5. 7.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» — «Райские птнчкн»— 4-15, 
6. 7-40, 9-20.

ЧЕРЕЗ BOCEMlfAMIiA ТЬ ЛЕТ
Петр Филиппович 

Ж учков работал в кол
хозе кузнецом, когда 
началась Великая Оте
чественная война. Вме
сте с друі ими сибиряка
ми он в первый же год 
войны ушел на фронт 
защищать Родину. Пер
вое боевое крещение 
получил на Волховском 
фронте возле станции 
Чудово.

Пять раз был ранен 
Ж учков, но выписывал
ся из госпиталя и снова 
возвращался на фронт. 
В одном из боев 
пулемет Ж учкова не 
умолкал ни на минуту. 
В разгар боя Петр Фи
липпович был ранен в 
ногу. Сапог наполнился 
кровью, но пулеметчик 
продолжал разить фа
шистов. Близко разор
вался снаряд. Только 
тогда пулемет замолк.

Лишь на четвертый 
день очнулся Ж учков 
Он ничего не слышал 
не мог сказать ни од 
ного слова. Тяжело кон 
туженного и раненного 
его отправили в госпи
таль.

Шесть месяцев боро
лись врачи за жизнь 
П. Ф. Жучкова. И за 
эти шесть месяцев он 
не произнес ни одного 
слова. Если ему что-то 
хотели сказать, то пи
сали на бумаге. Так на
писал ему однажды и 
комиссар госпиталя о

том, что за последний 
бой он представлен к  
награде.

Награду тогда герой 
не получил.

Еще раньше Петр 
Филиппович был на
гражден орденом Оте
чественной войны
I I  степени и орденом 
Славы I I  степени. За 
время последнего ране
ния и тяжелой конту
зии Петр Филиппович 
потерял все документы. 
Его жене Марии Пет
ровне сообщили, что он 
погиб.

Но не погиб, выжил 
сибиряк. Он вернулся 
домой и снова взялся 
за работу. Вместе с 
семьей он переехал из 
Красноярского края в 
Томск. Вот уже 12 лет 
работает Ж учков в ин
струментальном цехе 
завода «Сибэлектро- 
мотор» долбежником. В 
цехе он ■— уважаемый 
человек.

Ш ли годы. Петр Фи
липпович реже стал 
вспоминать о былых 
боях. Но боевая слава 
не умирает. Недавно 
Ж учкова вызвали в гор

военкомат и вручили 
ему орден Красной 
Звезды.

— Я счастлив, что 
ж иву в такой прекрас
ной стране, где ценят 
каждого человека, его 
дела, боевые и мирные, 
— сказал Петр Фи
липпович. — Разве мог 
я думать, что через 18 
лет меня найдут и вру
чат высокую правитель
ственную награду, кото
рая для меня очень до
рога.
Е. П ОН ОМ АРЕНКО.

На снимке; ГІ. Ф. 
Ж учков за работой.

ИЗМЕНЕНИЕ 
ПОЧТОВЫХ ПРАВИЛ

М0СКВ.\, 23 января. (Корр. ТАСС). 
Министерство связи СССР пересмот
рело действующие почтовые правила 
и внесло в них ряд изменений и до
полнений. Чем это вызвано? '' 

За.честитель начальника Главного 
почтового управления Министерства 
Л. Я. Добычина в беседе с корреспон
дентом ТАСС рассказала:

Дополнения, которые вносятся в 
почтовые правила, предоставят ряд 
дополнительных удобств населению.

Предусматривается, например, что 
при получении почтового перевода на 
сумму до 30 рублей достаточно бу
дет предъявить любой документ, удо
стоверяющий личность. Почтовые пе
реводы, получаемые по доверенности, 
оплатят ныне не только в отделени
ях связи, но и на дому.

Без доверенности будут выдавать
ся из предприятий свяви родственни
кам адресата почтовые отправления 
на сумму до 30 рублей. Вводится но
вый сопроводительный бланк в по
сылкам, который значительно упро
щает порядок их выдачи. Предусмат
ривается, что посылки можно будет

отправить не только в фанерном ящи
ке, но и в картонной коробке, мягкой 
упаковке и другой обеспечивающей 
сохранность таре.

Ценные бандероли, сдаваемые без 
описи, будут приниматься в закрытом 
виде.

Несомненным удобством для насе
ления явится увеличение продолжи
тельности срока хранения в отделе
ниях, связи почтовых отправлений с 
одного до двух месяцев.

Измененные почтовые правила по
всеместно вводятся в действие с 1 
июля 1963 года.

И З В Е Щ Е Н И Е

К  сведению депутатов Кировско
го райсовета; заседание третьей сес
сии Кировского районного Совета 
депутатов трудящихся состоится во 
вторник, 29 января 1963 года, в 
2 часа дня. в помещении областного 
лектория (проспект имени Ленина, 
75).

На рассмотрение сессии вьгао- 
сятся вопросы;

1. О плане благоустройства и по
вышения санитарной культуры рай
она на 1963 год (докладчик — 
председатель райисполкома тов. 
Кантонистов А . Г.).

2. О бюджете Кировского района 
на 1963 год (докладчик— зав. рай
фо тов. Кулишенко В. Г.).

ПОГО ДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 25 янва
ря по Томской области ожидается 
облачная погода с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер юго- 
западный, с переходом на северо- 
западный, 7 — 12 метров в секунду, 
температура 13 — 18 градусов мог 
роза, по крайним восточным райо
нам— 5 — 10 градусов, с дальней
шим похолоданием.

2 6 — 27 января по Томской обла
сти ожидается облачная погода с 
прояснениями, местами снег, ветб?^ 
3 — 7 метров в секунду, температу
ра ночью 15— 20, при прояснени
я х — 22 — 27. днем— 12— 17 граду
сов мороза.

Редактор В. А. КУЗЬМ И Ч ЕВ .

Ш е ^ т Я
Томский областной драматический 

театр

25 января — «Девять нераспе 
чатанных писем». 

Начало спектакля в 7 час 
30 мин. вечера.

Ремонтно-механический завод 
управления строительства совнар
хоза приглашает на работу опыт
ного техннка-электрика для руко
водства участком по ремонту сило
вого и автотракторного электро
оборудования, токарей, фрезеров- 
щика-строгальшика. слесарей, 
знакомых с ремонтом тракторов, 
экскаваторов, дизельных двигате
лей и топливных аппаратур, раз
норабочих.

Обрашаться: г. Томск, про
спект имени Фрунзе М  240-а (ос
тановка автобуса №  2 «Бетонный 
завод»).

2 — 2

Детскомѵ саду М  51 г. Томска 
требуются няни, сторож-дворник.

Обращаться: г. Томск, улица Ип
подромная. 4а, к  заведующей

2 — 2

Томской областной базе «Сель
хозтехника» срочно требуется элек
тромонтер.

Оплата по соглашению.
Обращаться г. Томск, остановка 

автобуса .Ne 3 «Первая сенная» 
(в районе Дормаш). телефоны 
35-94, 22-62. 3 — 2

Сттоительному управлению 
№ 1 2  треста «Жилстрой» требуют
ся на постоянную и временную ра
боту: слесари-сантехники, электри
ки, кочегары и грузчики.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Пушкина. 9. телефон 45-09, отдел 
кадров.

2 —  1

Томская счетоводно-бухгалтер
ская школа производит прием заяв
лений на курсы подготовки счето
водов н бухгалтеров промышленно
го учета.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Макушина. 14. телефон 24-16.

Требуется комендант. 
Обращаться: г. Томск, облиспол

ком. комната 115. телефон 24-03.

объявлений •— 37-^» стевографисткв — 52-02. *

ТО М С КИ Я  ТЕ Л Е ГР А Ф

производит прием фототелеграмм от всех учреждений, пред
приятий и граждан во все республиканские, краевые, областные 
центры, 8 промышленные и курортные города страны.

Кроме того, фототелеграммы можно посылать в различные 
населенные пункты любой области, для этого после указания 
областного центра ставится отметка «почтой —  заказное» и 
указывается пуіш т назначения.

По фототелеграфу можно перЬдать письмо на любом языке, 
копию документа, фотографию, рисунок, чертеж.

Стоимость фототелеграммы— от 30 коп. и выше, в зависимости 
от размера бланка.

Пользуйтесь услугами фототелеграфа!

КО М Б И Н А Т  «Р ЕКО РД * в ателье и мастерских производит 
пошив мужской н дамской верхней одежды: модного легкого 
платья, мужских и дамских головных уборов; ремонт и реставра
цию одежды, пошив и ремонт меховой одежды. Производится 
также ремонт телевизоров, радиоприемников всех марок, ремонт 
и настройка пианино и роялей, ремонт аккордеонов, баянов, гар
моний, фотоаппаратов, швейных машин, электронагревательных 
приборов и других предметов домашнего обихода, мотоциклов, 
мотороллеров, мотовелосипедов.

Производятся жестяные и медницкие работы, ремонт часов 
всех марок.

За справками обращаться по телефонам 43-14 и 55-64.
Граждане! Пользуйтесь услугами комбината «Рекорд»!

Томскому химфармзаводу на по
стоянную работу требуются; инже
неры-химики, водитель моторол
лера, слесарь-сантехник, грузчики, 
подсобные рабочие, кочегары, ме
ханик н вахтеры.

Обращаться: г. Томск, улица
Розы Люксембург, 92, отдел кад
ров. 3 — 2

Подшипниковому заводу тре
буются на постоянную работу: 
ученнки-шлнфовщнкн, токари- 
операцнонникн, фрезеровщики, 
токари-универсалы, слесари-водо- 
проводчнкн, кочегары, штампов
щики, разнорабочие и вахтеры.

Обращаться: г. Томск, Север
ный городок, отдел кадров, с 8 ча
сов до 16. кроме воскресенья

10— 5

Заводу «Металлист» требуются: 
рабочие в кроватный цех, мастер, 
слесарь по ремонту оборудования, 
грузчики, шофер, технолог.

Здесь же принимаются заказы на 
чугунно-техническое литье из 
сырья завода.

Обрашаться: г. Томск, улппа Ро
зы Люксембург, 121. 4 —4

Комбинату «Томлес» требуются 
радист 3 класса, знакомый с рабо
той радиорелейной связи, и кочега
ры.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени .Фрунзе, 20, комната 68, от- 

кадров.
Гр-ка Н игм атуллина М инзиф а Габ- 

дул-Г^яковііа . п рож иваю щ ая в 
г. Томске, Второй Ново-Кузмечны й 
взвоз. 10, возбуж дает дело о  р ас то р 
ж ен и и  «брака с гр-ном Н игм атулли
ным М инфатухом С алаф утдиновичем . 
прож иваю щ им  в г. Том ске, улица 
К иевская. 86.

Делд будет р ас см а тр и в а ться  в  не
родном суде К ировского рай она 
г. Томска.

Гр-н Л итвинов И ван Давы дович, 
прож иваю иіий  в г. Томске. у л и ц а  
И гарская . 20. возбуж дает дело  о рас- 
сторж ени и  б р ак а  с  гр-кой  Л итвино
вой Анной И вановной, прож иваю щ ей  
^^г. Томске, проспект , имени Л енина.

Дело будет р ас см а тр и в а ться  в н а 
родном суде Ки{Х)вского рай она 
г. Томска.

Гр-ка И ванова В ера С ергеевна, 
п рож иваю щ ая в  г. Томске. у л и ц а  
Б ольш ая П одгорная. 232. возбуж дает 
дело о расторж ени и  б р ак а  с  грьном 
И вановы м Виктором Н иколаевичем  
п рож иваю щ им  в г. Томске. Тверской  
проезд . 3.

Дело будет рассматриваться в н а ^  
родном суде Кировского райовя
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